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Баку 
непреклонен
МИД Азербайджана 
требует от Москвы 
объективного 
расследования 
и извинений

В кривом зеркале…
Председатель СПА Анар 
об антиазербайджанской истерии Соловьева

В НОМЕРЕ
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Внутриполитическая борьба 
в Армении обостряется на 

фоне подготовки к парламент-
ским выборам 2026 года. Под-
тверждением этому стало недав-
нее раскрытие заговора с целью 
осуществления государствен-
ного переворота, что вызвало 
широкий резонанс в обществе.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Своевременное пресечение по-
пытки переворота сыграло на руку 
действующему премьер-министру 
Николу Пашиняну, рейтинг кото-
рого, по данным социологических 

опросов, остается достаточно низ-
ким. Поддержка главы правитель-
ства ограничена узким кругом сто-
ронников и явно недостаточна для 
уверенной победы на грядущих вы-
борах.

На этом фоне разоблачение за-
говора оказалось весьма своевре-
менным. Оно позволило Пашиня-
ну выступить в роли гаранта ста-
бильности и усилить свои позиции 
на фоне фрагментированной оппо-
зиции. Ослабление политических 
конкурентов и усиление контроля 
над повесткой потенциально могут 
привести к росту популярности дей-
ствующей власти.

Все чаще трагические инци-
денты, которые еще недавно 

могли восприниматься как еди-
ничные исключения, сегодня 
складываются в устрашающую 
закономерность. То, что рань-
ше казалось случайной вспыш-
кой - стало системой. 

Слишком много «случайностей», 
чтобы продолжать закрывать гла-
за. Слишком много жертв, чтобы 
списывать все на рок или статисти-
ку. Мы наблюдаем не просто череду 
трагедий - мы сталкиваемся с нарас-
тающей деградацией норм, разру-
шением базовых механизмов без-
опасности и моральной устойчи-

вости. И это не просто тревожный 
тренд, не просто частные эпизоды 
- это зеркало реальности, которая 

требует не комментариев, а реши-
тельных действий.

В новейшей истории постсо-
ветского пространства Рос-

сия с завидным постоянством 
прибегает к одному и тому же 
приему: под прикрытием «тра-
диционных ценностей» и «забо-
ты о братских народах» она вме-
шивается во внутренние дела 
суверенных государств, пыта-
ясь играть роль морального ар-
битра и геополитического ли-
дера - роли, легитимность ко-
торой давно утрачена.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Очередным подтверждением этой 
устаревшей имперской модели вме-

шательства стал комментарий мини-
стра иностранных дел России Сер-
гея Лаврова относительно внутрен-
ней ситуации в Армении. Выразив 
«серьезную обеспокоенность» в свя-
зи с «нападками на церковь», Лав-
ров фактически дал понять: Москва 
вновь пытается использовать рели-
гиозную тематику как инструмент 
политического давления и легити-
мизации собственного вмешатель-
ства в дела суверенного государства.

В интерпретации Лаврова вну-
тренние события в Армении не-
ожиданно обретают статус между-
народной проблемы. Но за витриной 
«озабоченности» скрывается не ди-
пломатия, а отлаженный механизм 
давления. 

На заре власти премьер-ми-
нистр Армении обвинил 

в ряде преступлений, включая 
коррупцию, второго президен-
та Роберта Кочаряна, теперь 
же он взялся за Сержа Сарг-
сяна в поиске слабого звена. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Третьего президента соседней 
страны официально обвинили в круп-
ной схеме взяток и отмывания фи-
нансовых средств. Как установил 
местный антикоррупционный ко-
митет, будучи на высоких государ-
ственных постах (министром обо-
роны, премьер-министром, а затем 

и президентом) он систематически 
использовал свое влияние для лич-

ного обогащения через аффилиро-
ванные компании. 

Соревнование антирейтингов 
У Пашиняна слабая поддержка населения, но еще 
больше армяне ненавидят предыдущую власть

Ультиматум под рясой,     
или Зачем России «обиженная церковь» в Армении
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Поиск слабого звена 
Пашинян хочет «найти главного коррупционера» 

Кровавый почерк Кремля
Сбитый самолет, погибшие мигранты… и ни одного извинения
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Эффективная деятельность 
в Баку исследовательского 

центра сыграла большую роль 
в институционализации и пер-
спективах Организации эко-
номического сотрудничества 
(ОЭС), XVII саммит которой 
открывается сегодня в горо-
де Ханкенди. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Идея о создании стратегиче-
ского института принадлежит об-
щенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву, который в ходе VII самми-
та в Стамбуле 23 года назад реко-
мендовал участникам сделать бо-
лее эффективным рутинное суще-
ствование аморфной организации. 

Итоги Отечественной войны 
не только убрали риски реанима-
ции военной составляющей кара-
бахского конфликта, но и застави-
ли государства - члены ОЭС вновь 
вернуться к еще более актуальной 
мысли, после чего через полгода 
спустя - в марте 2021 года опять 
же в Стамбуле посредством видео-
конференции был подписан устав 
центра. Президент Ильхам Алиев 
тогда заявил: «Азербайджан не по-
жалеет усилий для обеспечения эф-
фективной деятельности центра, 
который будет расположен в на-
шей стране. Я призываю другие го-
сударства - члены присоединить-
ся к этой важной инициативе». 

А еще через полгода в столице 
Туркменистана участники приня-
ли итоговую декларацию под на-
званием «Ашхабадский консенсус 
действий», которая предопредели-
ла нынешнее развитие событий. 
«Поздравляя правительство и на-
род Азербайджанской Республики 
с освобождением оккупированных 

территорий и восстановлением 
территориальной целостности 
страны и веря в то, что это от-
кроет путь к устойчивому миру 
и экономическому прогрессу в реги-
оне Кавказа установлением добро-
соседских отношений, государства 
- члены инвестируют в проекты 
реконструкции и возрождения…», 
- говорится в документе. 

Кроме того, в отчетах, приня-
тых в рамках Организации эконо-
мического сотрудничества, понятие 
«коридор» отражено в контексте 
«документов, подписанных лиде-
рами Азербайджана, России и Ар-
мении». Это также яркий пример 
успешной внешней политики офи-
циального Баку, благодаря которой 
удалось добиться принятия терми-
на «Зангезурский коридор» в ареа-
ле государств - членов ОЭС и при-
влечь внимание ключевых регио-
нальных игроков к транспортной 
артерии, что значительно усили-
вает вероятность того, что к пред-
ложенному национальным прави-
тельством формату сотрудниче-
ства «3+3» могут присоединиться 
и другие страны, представляющие 
не только исламское содружество. 

Новая веха в развитии ОЭС
Азербайджан как катализатор 
экономической консолидации 

Официальному Баку 
удалось невозможное 
- он объединил стра-

тегические задачи 
двух организаций: ОТГ 
и ОЭС, тем более что 
географически они на-
кладываются друг на 
друга, с перспективой 
еще большего сращи-

вания интересов
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2 июля состоялась церемония официаль-
ной встречи Президента Республики Узбе-
кистан Шавката Мирзиёева, прибывшего 
с государственным визитом в Азербайджан.

На площади, где развевались государствен-
ные флаги двух стран, в честь высокого гостя 

был выстроен почетный караул.
Президент Азербайджана Ильхам Алиев встре-

тил Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева.
Начальник почетного караула отдал рапорт 

Президенту Узбекистана.
Прозвучали государственные гимны Республи-

ки Узбекистан и Азербайджанской Республики.

Под звуки военного марша почетный кара-
ул прошел перед Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым и Президентом Узбекиста-
на Шавкатом Мирзиёевым.

Затем было сделано официальное фото.

АЗЕРТАДЖ

Баку-Ташкент: союз в действии
Государственный визит Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева в Азербайджан

Церемония официальной встречи
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Баку-Ташкент: союз в действии

2 июля состоялась встреча Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева с Президентом Ре-
спублики Узбекистан Шавкатом Мирзиёевым один на один.

АЗЕРТАДЖ

Состоялась встреча Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева с Президентом Узбекистана  
Шавкатом Мирзиёевым один на один

2 июля с участием Президента 
Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева и Президента 
Республики Узбекистан Шавка-
та Мирзиёева состоялось вто-
рое заседание Азербайджано-Уз-
бекского Высшего межгосудар-
ственного совета.

Выступая на заседании, Прези-
дент Азербайджана Ильхам Али-
ев сказал:

- Уважаемый Шавкат Миромо-
нович, дорогой брат, еще раз добро 
пожаловать в Азербайджан. При-
ветствую Вас и членов делегации!

Уверен, что государственный ви-
зит Президента Узбекистана станет 
еще одним важным этапом в разви-
тии братских отношений между на-
шими странами. Мы - друзья, бра-
тья, уже союзники с момента под-
писания Договора о союзнических 
отношениях. В прошлом году в Таш-
кенте мы официально стали союзни-
ками. Договор о союзнических отно-
шениях - это высшая форма межго-
сударственных отношений.

Сегодня в рамках второго засе-
дания Межгоссовета мы заслушаем 
доклады, дадим очередные поруче-
ния по выполнению решений, кото-
рые мы приняли, и определим на, 
как минимум, ближайшие несколько 
месяцев программу мероприятий.

Наши страны объединяют и исто-
рия, и культура, и языковая общ-
ность, этническая близость. Это - 
прочный фундамент. Мы строим 
прекрасное здание узбекско-азер-
байджанского братства. Хотел бы 
Вас поблагодарить за Ваше внима-
ние к нашей стране.

И на уровне членов правительств 
и руководителей различных струк-
тур осуществляются регулярные кон-
такты. Недавно была проведена оче-
редная Межправкомиссия. Мы се-
годня, как я уже сказал, заслушаем 
результаты. В принципе, уверен, что 
они нас обрадуют. Но, как мы с Вами 
договаривались и поручали членам 
наших правительств, мы контроли-
руем все решения и их выполнение.

Хотел бы также поздравить брат-

ский Узбекистан с историческим со-
бытием - выходом сборной Узбеки-
стана по футболу в финальную часть 
чемпионата мира. Это второе исто-
рическое достижение в спорте за по-
следнее время после летней Олим-
пиады, когда Узбекистан оказался 
в числе ведущих спортивных держав 
мира. Это достижение также говорит 
об огромном потенциале - человече-
ском потенциале, потенциале моло-
дежи, ну и, конечно, о правильной 
политике государства и Президента. 
Мы радовались, как за свой успех. 
Уверен, что вы будете там представ-
лять в том числе и Азербайджан.

Президент Шавкат Мирзиёев: 
- Обязательно.

Президент Ильхам Алиев: - Так 
что еще раз, дорогой брат, добро по-
жаловать. Желаю Вам хорошего пре-
бывания, и уверен, что результаты 
нашего Межгоссовета в ближайшее 
время дадут о себе знать. Еще раз 
Xoş gəlmisiniz!

***
Президент Шавкат Мирзиёев: 

- Спасибо большое, уважаемый  
Ильхам Гейдарович, дорогой мой брат!

На самом деле это жданный ви-
зит. Мы в Азербайджан приезжаем 
с удовольствием, как к себе домой, 
как к близким братьям. Я от себя 
лично, от нашей делегации благо-
дарен, что с момента прилета такой 
очень торжественный прием оказан 
не только мне, но и всей нашей де-
легации. Я за это отдельно хочу по-
благодарить.

Конечно, наши отношения за по-
следние годы, как Вы сейчас сказа-
ли, выходят на совершенно другой 
уровень. У нас есть реальные успехи. 
Как Вы сказали, мы уже союзники. 
Этим уже все сказано. На межправи-
тельственном уровне, в дипломатии 
союзничество - это говорит о том, 
что мы уже близкие соседи, близ-
кие друзья. И все наши договорен-
ности будут на высоком уровне, как 
мы с Вами договаривались, контро-
лироваться и решаться.

Конечно, мы два близких наро-
да и у нас много общего в истории, 
очень много общего по духу, по нра-

вам, по взглядам, язык одинаковый, 
культура одинаковая, многие вопро-
сы мы решаем. Мы сегодня в узком 
кругу очень много вспоминали нашу 
историю. Конечно, очень много упу-
щено. Но мы с Вами догоняем. Мы 
сегодня поручим, что мы будем до-
гонять, и все те вопросы, которые 
взяли на контроль, будут обязатель-
но выполняться.

Я хочу сказать, что вчера успешно 
прошел первый в истории межпар-
ламентский форум. Мне доклады-
вали, депутаты выступали - ваши, 
наши. Это тоже уже другой уровень 
отношений. Межправкомиссия про-
шла на очень хорошем уровне. Два 
председателя встречаются, друг друга 
очень правильно понимают. Мне это 
очень приятно, что у них есть реаль-
ные результаты. Совбезы встреча-
лись в последнее время, «Дорожную 
карту» подписали. Это тоже о мно-
гом говорит.

Ильхам Гейдарович, я тоже хочу 
поздравить: команда Азербайджана 
по мини-футболу - чемпион мира. 
Мы видели и радовались на самом 
деле, что шаг остался до большого 
футбола.

***
В рамках второго заседания Выс-

шего межгосударственного совета со-
председатели Межправительствен-
ной комиссии - министр экономики 
Азербайджана Микаил Джаббаров, 
министр инвестиций, промышлен-
ности и торговли Узбекистана Лазиз 
Кудратов проинформировали о про-
ектах, реализуемых в соответствии 
с поручениями президентов Азер-
байджана и Узбекистана.

Затем министры транспорта, 
энергетики, культуры выступили 
с докладами по своим сферам в со-
ответствии с азербайджано-узбек-
скими связями стратегического со-
юзничества.

Далее главы государств дали по-
ручения по реализации имеющих-
ся проектов, выявлению новых пер-
спективных проектов с точки зрения 
развития сотрудничества.

АЗЕРТАДЖ

В Баку состоялось второе заседание  
Азербайджано-Узбекского  

Высшего межгосударственного совета

2 июля с участием Президента 
Азербайджана Ильхама Алие-
ва и Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева состоя-
лась церемония обмена доку-
ментами, подписанными между 
Азербайджанской Республикой и  
Республикой Узбекистан.

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев и Прези-
дент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев подписали Постановле-
ние второго заседания Высшего  
межгосударственного совета Азер-

байджанской Республики и Респу-
блики Узбекистан.

«Планом практических действий 
(«Дорожной картой») по дальнейше-
му развитию сотрудничества в об-
ласти сельского хозяйства и продо-
вольственного обеспечения между 
Министерством сельского хозяй-
ства Азербайджанской Республи-
ки и Министерством сельского хо-
зяйства Республики Узбекистан на 
2025-2027 годы» обменялись министр 
сельского хозяйства Азербайджана 
Меджнун Мамедов и министр сель-
ского хозяйства Узбекистана Ибро-

хим Абдурахмонов.
«Протоколом о намерениях по со-

трудничеству в области судоходства 
и судостроения между Министерством 
цифрового развития и транспорта 
Азербайджанской Республики и Ми-
нистерством транспорта Республи-
ки Узбекистан» обменялись министр 
цифрового развития и транспор-
та Азербайджана Рашад Набиев 
и министр транспорта Узбекистана  
Ильхом Махкамов.

Состоялся обмен документами, подписанными 
между Азербайджаном и Узбекистаном
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2 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
и Президент Республики Узбеки-
стан Шавкат Мирзиёев высту-
пили с заявлениями для прессы.

Сначала с заявлением выступил 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев.

Заявление
Президента  

Ильхама Алиева
- Уважаемый Шавкат Миромо-

нович, дорогой брат!
Уважаемые гости, дорогие друзья!
Сегодня знаменательный день 

в истории отношений Узбекистана 
и Азербайджана. Государственный 
визит Президента Узбекистана про-
ходит, как и подобает, в атмосфере 

братства, взаимопонимания. Сегодня 
мы и в рамках двусторонней встре-
чи, а также в рамках заседания Ме-
жгоссовета обсудили широкий спектр 
вопросов двустороннего взаимодей-
ствия, еще раз подтвердили страте-
гический, союзнический характер 
наших отношений. В прошлом году 
в Ташкенте нами был подписан До-
говор о союзнических отношениях, 
что является самым высоким и значи-
мым документом в отношениях лю-
бых стран. Мы уже официально со-
юзники около года и демонстрируем 
это и активным взаимодействием на 
международной арене, взаимной под-
держкой, также конкретными плана-
ми и проектами, которые осущест-
вляем во многих сферах.

Сегодня, начиная нашу встречу, 
я, в первую очередь, поздравил ува-
жаемого Шавката Миромоновича от 

себя и от всего азербайджанского на-
рода с историческим достижением 
- выходом сборной Узбекистана по 
футболу в финальную часть чемпи-
оната мира, и сказал, что это дости-
жение не случайно. Это продолжение 
славных спортивных побед, которые 
демонстрируют узбекские спортсме-
ны на международной арене, в том 
числе исторических достижений на 
летних Олимпийских играх. Ну и, ко-
нечно, это результат мудрой поли-
тики руководства и Президента по 
воспитанию молодежи и по разви-
тию страны.

Мы с большим интересом и ра-
достью наблюдаем за стремительным 
развитием Узбекистана, осуществле-
нием широкомасштабных реформ во 
всех сферах. 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев и Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев  
выступили с заявлениями для прессы
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Рады тому, как имидж Узбекистана 
на международной арене повышает-
ся из года в год, как растет экономи-
ческий потенциал, решаются многие 
вопросы социальной жизни. Все это 
- результат продуманной политики 
Президента, руководства Узбекиста-
на. Все это выражается и в конкрет-
ных программах, и в конкретных ре-
зультатах. Мы, как друзья, как бра-
тья, этому искренне рады.

Сегодня были заслушаны докла-
ды отраслевых министров по раз-
личным направлениям нашего вза-
имодействия. Сегодня мы еще раз 
подтвердили намерение значитель-
но увеличивать как товарооборот, 
так и объем взаимных инвестиций.

Совместный инвестиционный 
фонд, который был создан некото-
рое время назад, уже практически 
обеспечен проектами. Сегодня было 
доложено, что более 10 проектов на-
ходятся в стадии уже принятия инве-
стиционных решений. Но, естествен-
но, мы это рассматриваем только как 
начало, потому что уставной фонд 
инвестиционного фонда составля-
ет 500 миллионов долларов. Наши 
планы в несколько раз превышают 
эту цифру, и уверен, что совместная 
реализация проектов в энергетике, 
в гостиничном бизнесе, в строитель-
стве, в сельском хозяйстве и во многих 
других сферах, те проекты, которые 
уже имеют конкретную перспекти-
ву, которые согласованы, контрак-
ты, которые подписаны, естественно, 
приведут к значительному росту вза-
имных инвестиций. И это отражает 
наше намерение, это соответствует 
духу и характеру братских отношений 
между нашими странами. И Узбеки-
стан, и Азербайджан, помимо того, 
что мы активно инвестируем в разви-
тие экономики своих стран, мы так-
же уже выходим со своими инвести-
циями в дружественные страны. Для 
нас инвестиции в Узбекистан явля-
ются приоритетом. Во-первых, пото-
му что это дружественная, братская 
страна. Во-вторых, потому что в ре-
зультате продуманных реформ Пре-
зидента Узбекистана в стране создан 
очень хороший инвестиционный кли-
мат, что отмечаем не только мы, но 
и ведущие международные финан-
совые институты и многие страны. 
Неслучайно сегодня Узбекистан яв-
ляется очень привлекательной стра-
ной для инвестиций.

Мы также подробно прошлись по 
транспортно-логистической сфере, 
с учетом уже сегодняшних возмож-
ностей, а также будущих проектов, 
которые приведут к созданию более 
разветвленной и диверсифицирован-
ной транспортной инфраструктуры 
в регионе Центральной Азии с выхо-
дом через Каспий на Азербайджан, 
а дальше - в западном направлении. 
Мы договорились не только в двусто-

роннем формате и дальше координи-
ровать наши проекты с тем, чтобы 
наши инфраструктуры были готовы 
принимать большие объемы грузов, 
но также и в многостороннем фор-
мате с соседними  для нас странами 
вести  регулярный диалог и конкрет-
ную работу по координации транс-
портной политики, потому что сегод-
ня проект Среднего коридора име-
ет несколько ответвлений, которые 
находятся либо в стадии эксплуата-
ции, либо в стадии проработки, либо 
строительства. И, естественно, азер-
байджанская транспортная инфра-
структура, которая в конечном ито-
ге будет принимать грузы по всем 
диверсифицированным маршрутам 
Среднего коридора на пространстве 
Центральной Азии, должна быть го-
това, я имею в виду азербайджан-
скую транспортную инфраструкту-
ру, к приему значительно большего 
объема грузов.

Мы благодарны нашим узбекским 
друзьям за консультативную помощь 
и за инвестиции в проекты, связан-
ные с сельским хозяйством, в пер-
вую очередь хлопководством, шел-
ководством. Опыт узбекских компа-
ний в этой сфере для нас очень ценен. 
А также мы конкретно сегодня об-
суждали большие проекты по разви-
тию сельскохозяйственных предпри-
ятий, в том числе предприятий по 
переработке сельхозпродукции как 
в Азербайджане, так и в Узбекистане.

Особую благодарность мы выра-
жаем за помощь в возрождении Ка-
рабаха. Узбекистан был первой стра-
ной, Президент Мирзиёев был первым 
лидером в мире, кто сразу же по сво-
ей инициативе оказал помощь в вос-
становлении Карабахского региона. 
И первый объект социальной обра-
зовательной инфраструктуры - имен-
но эта школа, которая была постро-
ена Узбекистаном, и мы с Шавкатом 
Миромоновичем открывали ее, она 
носит имя великого сына узбекско-
го народа Мирзы Улугбека, где сей-
час обучаются дети, которые верну-
лись на землю своих предков.

И вторым знаковым проектом на 
освобожденных от армянской окку-
пации территориях является швейная 
фабрика в городе Ханкенди. Опять же 

за счет инвестиций и технологий на-
ших узбекских братьев создано пред-
приятие, где сегодня работает более 
200 человек, а в перспективе коли-
чество работающих там увеличится 
в несколько раз. То есть это помощь 
и в социальной инфраструктуре, по-
мощь в создании промышленных про-
изводств, а также обеспечении заня-
тости. Мы за это очень благодарны 
и это очень высоко ценим.

Сегодня наша работа после сегод-
няшнего мероприятия будет продол-
жена, совместно откроем новое зда-
ние посольства Узбекистана в Азер-
байджане. И опять же хочу выразить 
благодарность Шавкату Миромоно-
вичу за то, что он принял решение 
строить это здание. История этого 
места уже достаточно древняя.

Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев: - 2001 год.

Президент Ильхам Алиев: - Это 
место было выделено еще Гейдаром 
Алиевичем, в центре города, там, где 
расположены посольства крупных го-
сударств, в этой же зоне, но на протя-
жении двух десятилетий, как мини-
мум, даже нет, чуть меньше, оно про-
сто стояло. Скажу честно, что много 
было охотников до этого места. Мне 
не раз говорили, что, видите, Узбе-
кистан не строит посольство, место 
хорошее, вот проект. Я говорю, все 
проекты уберите, это место выдано 
моим отцом братской стране. Когда 
будет решение, я уверен, это здание 
будет построено. И Шавкат Миромо-
нович как только узнал об этом, как 
только мы начали активно взаимо-
действовать, принял решение, и вот 
прекрасное здание построено. Но не 
только это будет сейчас частью узбек-
ской земли, но также и парк «Узбе-
кистан», который сегодня будет так-
же заложен в одном из центральных 
мест города Баку, самых перспектив-
ных, проекте современной урбани-
стики «Белый город». Прямо в цен-
тре этого проекта, на почти 5 гекта-
рах будет создан парк «Узбекистан». 
Презентация этого проекта была сде-
лана во время моего государствен-
ного визита в прошлом году. За это 
время велись работы по согласова-
нию проекта, отводу земли, инфра-
структуры, территория была очищена 

от уже устаревших строений. И уве-
рен, что за короткое время будет соз-
дан прекрасный уголок Узбекистана 
в городе Баку. Это будет и для наших 
граждан, и для иностранных тури-
стов местом, куда они будут с удо-
вольствием приходить. Единствен-
ный, может быть, здесь будет минус - 
это то, что если иностранный турист 
приедет в Баку и пойдет в этот парк, 
он уже потом в Узбекистан может не 
поехать, потому что все в основном 
там он увидит. Думаю, что это, ко-
нечно, шутка. Это еще одно свиде-
тельство такого братского отноше-
ния к нам. Таких проектов, я уверен, 
будет очень много. Будут еще про-
екты туристической инфраструкту-
ры в Узбекистане. У нас сегодня еще 
до конца дня много работы. Так что 
будем информировать обществен-
ность наших стран.

После нашей первой встречи с Шав-
катом Миромоновичем мы поручи-
ли членам правительства достойно 
выполнять свою работу и знать, что 
мы будем контролировать и прове-
рять регулярно, что и делаем. Визи-
ты носят регулярный характер, по-
том мы часто встречаемся в рамках 
международных организаций, сам-
митов и других конференций и по 
телефону часто общаемся, поэтому 
все знают, что все поручения долж-
ны быть выполнены.

Я еще раз хочу выразить благо-
дарность дорогому брату за такое до-
брое отношение к нашей стране, за 
этот визит. Завтра мы будем вместе 
в Карабахе. Это будет уже не пер-
вый визит Шавката Миромоновича 
в Карабах, и дальше будем продол-
жать вместе работать, дружить как 
друзья, как братья. Еще раз, уважа-
емый Шавкат Миромонович, добро 
пожаловать.

***
Затем с заявлением для прессы 

выступил Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев.

Заявление
Президента  

Шавката Мирзиёева
- Еще раз, уважаемый Ильхам  

Гейдарович, я хочу выразить искрен-
нюю благодарность за такой теплый 
прием, гостеприимство. Потому что 
с первых минут мы - и я, и члены 
делегации - ощущаем такой теплый 
прием. Мы приехали к своим брать-
ям, и вся обстановка сегодня у нас, 
как дома. Страна развивается, вижу 
большие изменения. И как близкие 
братья, друзья и очень близкий на-
род, мы в Узбекистане очень раду-
емся успехам Азербайджана.

Экономика растет, инвестиции 
растут, и это все плоды кропотли-
вой, ежедневной работы Президента 
Азербайджана, моего друга и брата 
Ильхама Гейдаровича. Многое, что 
делается в Азербайджане, мы изуча-

ем, анализируем и перенимаем этот 
опыт. После исторического визита 
в прошлом году Ильхама Гейдарови-
ча мы подписали Договор о союзни-
ческих отношениях. Вы знаете, это 
самое большое достижение в дипло-
матии и в политике. Все, о чем мы до-
говариваемся, мы делаем, решаем.

Сегодняшний визит тоже будет 
иметь исторический характер. Мы 
открываем посольство. Это о мно-
гом говорит. Это совершенно другой 
проект. Я его не один раз обсуждал, 
потому что он должен соответство-
вать стандартам Азербайджана. Се-
годня мы откроем, и Ильхам Гейдаро-
вич должен дать оценку. Наши стро-
ители очень постарались, потому что 
мы видим, как строятся Баку и все 
города. Сейчас было сказано о Кара-
бахе. Когда мы начали строить шко-
лу в Физули, мы должны были быть 
достойными азербайджанских про-
ектов. Мы хотели, чтобы это было 
самым красивым местом для детей. 
Я думаю, что мы достигли, потому 
что, когда мы открывали, я видел гла-
за детей, радость детей. И это самое 
большое, что мы вместе добиваемся.

Сегодня мы на переговорах о всех 
вопросах поговорили - международ-
ных, региональных, двусторонних во-
просах, щепетильных вопросах, пото-
му что в сегодняшнем турбулентном 
мире надо советоваться, обменивать-
ся мнениями. Я хочу вам с удовлетво-
рением сказать, что у нас мнения по 
серьезным вопросам схожие. И эти 
мнения мы будем продвигать на всех 
площадках, потому что сегодня надо 
объединяться и решать те вопросы, 
которые ждут народы Азербайджа-
на и Узбекистана. Мы подробно по-
говорили по каждому направлению. 
Здесь и энергетика, и транспортные 
коммуникации, и горнодобывающая 
отрасль. Мы поговорили о культур-
ном обмене, об образовательных об-
менах. Знаете, я очень удовлетворен. 
Я Ильхаму Гейдаровичу тоже сказал, 
что когда мы разговариваем по теле-
фону, при встречах на международ-
ных площадках, какая бы обстанов-
ка там ни была, мы говорим о дву-
сторонних задачах.

Сегодня с удовлетворением хочу 
сказать, что есть реальные результа-

ты. Все наши договоренности выпол-
няются. Мы сегодня тоже постави-
ли амбициозную задачу, портфель 
заказов у нас был солидный. Наш 
фонд работает, многие проекты на 
деле воплощаются. Есть реальные 
результаты. Так что мы все эти во-
просы решили.

Я хочу сказать, уважаемые жур-
налисты, у нас очень большая, ам-
бициозная программа на будущее. 
И я благодарен Ильхаму Гейдаро-
вичу, что он поддерживает наших 
предпринимателей, которые нахо-
дятся в Азербайджане, и все наши 
совместные проекты в Азербайджа-
не поддерживаются. Знаете, это вза-
имная поддержка двух стран. Я се-
годня с радостью хочу сказать, что 
недавно в Хиве был конкурс «Бах-
ши» и ансамбль Азербайджана за-
воевал Гран-при. Это тоже говорит 
о том, что мы вместе продвигаемся.

Я очень благодарен Ильхаму  
Гейдаровичу за нашу футбольную ко-
манду. Все неслучайно, потому что 
мы о спорте с Ильхамом Гейдарови-
чем очень много говорим, и я хочу 
еще раз поздравить сборную Азер-
байджана по мини-футболу. Они ста-
ли чемпионами мира. Я поздравляю. 
Мы радуемся успехам азербайджан-
ских футболистов. Мы приняли ре-
шение, что будем вместе выходить 
на FIFA, чтобы Азербайджан и Уз-
бекистан организовали вместе Чем-
пионат мира по футболу в этой ка-
тегории. Думаю, это будет совмест-
ным достижением нашей молодежи.

Хочу отметить, что я очень удов-
летворен нашими переговорами, на-
шими достижениями, нашими пер-
спективными решениями по всем во-
просам совместной работы.

Я дорогому брату Ильхаму Гейда-
ровичу благодарен за содержательное, 
доброжелательное и взаимовыгодное 
сотрудничество. Ильхам Гейдарович 
к нам относится по-другому. Мы это 
все ценим. И Узбекистан, и Прези-
дент Узбекистана точно так же отно-
сятся. У нас хорошие результаты, и, 
я уверен будут хорошие перспекти-
вы на будущее.

Большое Вам спасибо!

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев и Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев  
выступили с заявлениями для прессы

«Планом действий по форми-
рованию и обеспечению реализа-
ции комплексных мер и проектов 
по доведению торгового оборота 
между Азербайджанской Республи-
кой и Республикой Узбекистан до 
1 миллиарда долларов США к 2030 
году» обменялись министр эконо-
мики Азербайджана Микаил Джаб-
баров и министр инвестиций, про-
мышленности и торговли Узбеки-
стана Лазиз Кудратов.

«Программой промышленного 
сотрудничества между Азербайд-
жанской Республикой и Республикой 
Узбекистан на 2025-2027 годы» об-
менялись министр экономики Азер-
байджана Микаил Джаббаров и ми-
нистр инвестиций, промышленно-
сти и торговли Узбекистана Лазиз 
Кудратов.

«Соглашением о сотрудничестве 
между Правительством Азербайд-
жанской Республики и Правитель-
ством Республики Узбекистан в об-
ласти науки, профессионального об-
разования и высшего образования» 
обменялись министр науки и обра-

зования Азербайджана Эмин Амрул-
лаев и министр высшего образова-
ния, науки и инноваций Узбекиста-
на Конгратбай Шарипов.

«Планом мероприятий в связи 
с исполнением «Меморандума о вза-
имопонимании по сотрудничеству 
между Министерством труда и со-

циальной защиты населения Азер-
байджанской Республики и Нацио-
нальным агентством социальной за-
щиты при Президенте Республики 
Узбекистан в области социальной 
защиты» на 2025-2027 годы» обме-
нялись министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байрамов 

и министр иностранных дел Узбе-
кистана Бахтиёр Саидов.

«Соглашением о взаимном при-
знании институтов уполномоченно-
го экономического оператора между 
Государственным таможенным ко-
митетом Азербайджанской Респу-
блики и Таможенным комитетом при 
Министерстве экономики и финан-
сов Республики Узбекистан» обме-
нялись министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байрамов 
и министр иностранных дел Узбе-
кистана Бахтиёр Саидов.

«Соглашением между Правитель-
ством Азербайджанской Республи-
ки и Правительством Республики 
Узбекистан об организации обме-
на информацией о скопированных, 
украденных, утерянных и связанных 
с преступной деятельностью мобиль-
ных устройствах» обменялись ми-
нистр иностранных дел Азербайд-
жана Джейхун Байрамов и министр 
иностранных дел Узбекистана Бах-
тиёр Саидов.

«Соглашением о сотрудничестве 
между Правительством Азербайд-
жанской Республики и Правитель-
ством Республики Узбекистан в сфе-

ре охраны окружающей среды» об-
менялись министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байрамов 
и министр иностранных дел Узбе-
кистана Бахтиёр Саидов.

«Дорожной картой» по реали-
зации Договора о союзнических от-
ношениях между Азербайджанской 
Республикой и Республикой Узбе-
кистан на 2025-2029 годы» обме-
нялись министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байрамов 
и министр иностранных дел Узбе-
кистана Бахтиёр Саидов.

Отметим, что в рамках визи-
та также были подписаны «Про-
токол об установлении побратим-
ских отношений между городом 
Сумгайыт и Ташкентской обла-
стью», «Протокол об установле-
нии побратимских отношений меж-
ду городом Габала и городом На-
вои», «Протокол о сотрудничестве 
между Центром инклюзивного раз-
вития и творчества DOST Агент-
ства по устойчивому и оператив-
ному социальному обеспечению 
в подчинении Министерства тру-
да и социальной защиты населе-
ния Азербайджанской Республики 

и Государственной многопрофиль-
ной специализированной дошколь-
ной организацией с реабилитаци-
онным центром «Имкон» Наци-
онального агентства социальной 
защиты населения при Президен-
те Республики Узбекистан в сфере 
развития системы оказания услуг 
детям, нуждающимся в особой за-
боте» и «Протокол о сотрудниче-
стве между Центром инклюзив-
ного развития и творчества DOST 
Агентства по устойчивому и опе-
ративному социальному обеспе-
чению в подчинении Министер-
ства труда и социальной защи-
ты населения Азербайджанской 
Республики и Международным 
центром базового инклюзивного 
профессионального образования 
International inclusive Hub при На-
циональном агентстве социальной 
защиты населения при Президен-
те Республики Узбекистан в сфере 
развития системы оказания услуг 
детям, нуждающимся в особой за-
боте, а также лицам, относящим-
ся к социально уязвимым группам 
населения».

АЗЕРТАДЖ

Состоялся обмен документами, подписанными между Азербайджаном и Узбекистаном

 2

 2
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Баку-Ташкент: союз в действии

2 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Республи-
ки Узбекистан Шавкат Мир-
зиёев заложили парк «Узбеки-
стан» в Баку.

Парк «Узбекистан» - широко-
масштабный культурно-рекреаци-
онный проект. Здесь будет создана 
уникальная среда, отражающая бо-
гатую историю, архитектуру и куль-
туру Узбекистана, в том числе Таш-
кента, Самарканда, Бухары, Хивы 
и Коканда. Парк, площадь которого 
составит 5 гектаров, будет разбит 
в форме карты Узбекистана. Здесь 
также будут функционировать му-
зей, кинотеатр, амфитеатр, башня, 
рестораны и кафе, где будут пред-
ставлены образцы национальной 
кухни Узбекистана, торговая зона, 
магазины сувениров и подарков, зо-
опарк, гостиница. Основными объ-
ектами парка станут архитектур-
ные образцы Бухары, Самаркан-
да и Хивы.

Отметим, что этот парк, кото-
рый будет разбит в «Белом городе» 
в Баку, является символом братства, 
дружбы, исторически сложившихся 
между Азербайджаном и Узбекиста-
ном, народами двух стран. Созда-
ние этого парка еще больше укре-
пит культурные связи между наши-
ми народами.

***
Затем Президент Азербайджа-

на Ильхам Алиев и Президент Уз-
бекистана Шавкат Мирзиёев побы-
вали в «Белом городе».

2 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев 
приняли участие в открытии 
в Баку нового здания посольства 
Узбекистана в Азербайджане.

Главы государств разрезали лен-
ту, символизирующую открытие но-
вого здания посольства Узбекистана.

Президенты Ильхам Алиев и Шав-
кат Мирзиёев ознакомились с ин-
фраструктурой здания посольства, 
посмотрели на условия, созданные 
здесь для дипломатов. Новый ком-
плекс, отвечающий современным 
требованиям, послужит дальней-
шему развитию многостороннего 
стратегического партнерства и со-

юзничества между двумя братски-
ми странами.

После ознакомления со зданием 

президенты Ильхам Алиев и Шавкат 
Мирзиёев оставили запись в Книге 
почетных гостей посольства.

2 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Республи-
ки Узбекистан Шавкат Мир-
зиёев посетили Центр отдыха 
Sea Breeze, расположенный на 
побережье Каспийского моря.

Основатель Sea Breeze Эмин Ага-
ларов проинформировал глав госу-

дарств Азербайджана и Узбекистана 
о реализуемых и запланированных 
на предстоящий период проектах на 
территории курорта.

На сегодняшний день в Sea Breeze, 
занимающем в настоящее время пло-
щадь в 500 гектаров, реализовано 
и сдано в пользование более 3 мил-
лионов квадратных метров проектов 
жилой и коммерческой недвижимо-
сти. За минувший период на террито-
рии комплекса построено более 500 
объектов недвижимости. На терри-
тории уже проживает 20 тысяч чело-
век и к 2028 году их число превысит 
50 тысяч. После полного завершения 
проекта здесь будут жить 500 тысяч 
жителей. Кроме того, планируется 
создать уникальный искусственный 
полуостров в форме полумесяца об-
щей площадью 50 гектаров.

Под зоны отдыха, парки и пля-
жи уже выделено более 150 гекта-
ров. Для создания в городе-курорте 
комфортных условий для жителей 

и гостей, а также эффективной ор-
ганизации их досуга создана необ-
ходимая инфраструктура, постро-
ены школа, детский сад, больница. 
В рамках проведенных здесь работ 
по благоустройству высажено око-
ло 10 миллионов растений и деревь-
ев, в результате чего общая площадь 
зеленых зон достигла 300 гектаров.

Sea Breeze, расположенный все-

го в 30 минутах езды от центра Баку 
и объединяющий на одной террито-
рии большое количество объектов 
недвижимости различных форма-
тов, считается уникальным проек-
том мирового масштаба. Его основ-
ные проекты расположены на бере-
говой линии.

В настоящее время на террито-
рии Sea Breeze работой обеспечены 
6560 человек, в будущем планиру-
ется значительно увеличить эту 
цифру. Общий объем инвестиций 
в проект достиг уже 3 млрд долла-
ров, а в ближайшие пять лет плани-
руется привлечь свыше 10 млрд дол-
ларов инвестиций. Отметим, что на 
этой территории также функциони-

рует ресторан известного узбекско-
го бренда The Choyxona.

Также Эмин Агаларов предста-
вил обновленную концепцию ма-
стер-плана Sea Breeze Uzbekistan на 
Чарвакском водохранилище.

АЗЕРТАДЖ

2 июля Президент Республи-
ки Узбекистан Шавкат Мир-
зиёев прибыл с государствен-
ным визитом в Азербайджан-
скую Республику.

В Международном аэропорту 
Гейдар Алиев, где развевались го-
сударственные флаги двух стран, 
в честь высокого гостя был выстро-
ен почетный караул.

Президента Узбекистана Шавка-
та Мирзиёева встречали первый за-
меститель премьер-министра Азер-
байджана Ягуб Эйюбов, замести-
тель министра иностранных дел 
Самир Шарифов и другие офици-
альные лица.

Встреча в Международном аэропорту  
Гейдар Алиев

В Баку заложен парк «Узбекистан»

Президенты Ильхам Алиев и Шавкат Мирзиёев 
приняли участие в открытии нового здания  
посольства Узбекистана в Азербайджане

Президенты Азербайджана и Узбекистана  
посетили Центр отдыха Sea Breeze
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В городе Шуша состоялся 
6-й бизнес-форум Организа-
ции экономического сотруд-
ничества (ОЭС), организован-
ный Министерством экономи-
ки Азербайджана, Агентством 
поощрения экспорта и инве-
стиций (AZPROMO), Секре-
тариатом ОЭС и Конфедера-
цией торгово-промышленных 
палат ОЭС.

Мероприятие прошло в рамках 
Недели ОЭС, впервые организо-
ванной по инициативе Президен-
та Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева. В форуме при-
няли участие представители пра-
вительств, ОЭС и других между-
народных структур, а также руко-
водители торгово-промышленных 
палат стран - членов организации.

Выступая на форуме, первый 
заместитель министра экономики 
Эльнур Алиев подчеркнул привер-
женность Азербайджана устойчи-
вому экономическому сотрудни-
честву в рамках ОЭС и поддержку 
в деле достижения целей органи-
зации. Указав на рост торгово- 
экономических связей Азербайд-
жана со странами-членами, он со-

общил, что в первые пять месяцев 
2025 года товарооборот с государ-
ствами ОЭС достиг 3,5 миллиар-
да долларов, что на 10% больше по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

Замминистра предоставил ин-
формацию о стратегической роли 
Азербайджана в регионе, его эко-
номическом потенциале и шагах, 
предпринимаемых для региональ-
ной интеграции, отметил наличие 

возможностей для расширения пар-
тнерства со странами-членами в сфе-
рах инвестиций, энергетического 
перехода, транспорта и транзита, 
а также по другим направлениям.

Генеральный секретарь ОЭС Асад 

Маджид Хан в свою очередь рас-
сказал о взгляде частного сектора 
на вопросы, отраженные в новом 
документе по развитию органи-
зации на 2026-2035 годы, а также 
о потенциале укрепления сотруд-
ничества в сферах продовольствия, 
сельского хозяйства, текстильно-
го производства, информацион-
но-коммуникационных техноло-
гий, туризма, транспорта, «зеле-
ной» и циркулярной экономики.

Президент Торгово-промыш-
ленной палаты ОЭС Атиф Икрам 
Шейх поделился своими взглядами 
на повышение эффективности ме-
ханизмов, применяемых для разви-
тия региональной торговли и сти-
мулирования инвестиций.

Исполнительный директор 
AZPROMO Юсиф Абдуллаев, рас-
сказав о двусторонних форумах 
и инвестиционных проектах, ре-
ализуемых с участием стран ОЭС 
при содействии агентства, выра-
зил уверенность, что данный фо-
рум послужит еще большей акти-
визации партнерства между госу-
дарственным и частным секторами.

Председатель правления Агент-
ства по развитию малого и среднего 
бизнеса (KOBİA) Орхан Мамедов 

и президент Национальной кон-
федерации организаций предпри-
нимателей (работодателей) Азер-
байджана Мамед Мусаев предо-
ставили информацию об общих 
бизнес-перспективах Азербайд-
жана и государств - членов ОЭС.

На форуме представители тор-
гово-промышленных палат стран 
- членов ОЭС поделились своими 
мнениями о важности расширения 
трансграничной торговой инфра-
структуры и совершенствования 
механизмов поощрения инвести-
ций. Обсуждались вопросы раз-
вития региональных цепочек до-
бавленной стоимости, цифровиза-
ции транспортно-логистических 
систем, создания единых платформ 
для упрощения таможенных про-
цедур. Было подчеркнуто значение 
более активного участия частно-
го сектора в формировании реги-
ональных стратегий и укрепления 
институциональных основ госу-
дарственно-частного партнерства.

Форум продолжился в формате 
встреч «бизнес-государство» (B2G) 
и «бизнес-бизнес» (B2B). В рамках 
мероприятия была организована 
поездка предпринимателей в Аг-
дамский промышленный парк.

Столь активная позиция сказа-
лась и на объемах внешнеторгового 
оборота Азербайджана со странами, 
входящими в ОЭС - по итогам минув-
шего года он составил $8 млрд (при-
мерно 17% совокупного товарообо-
рота), с тенденцией к увеличению, 
особенно если принять во внимание, 
что братская Турция и Центральная 
Азия входят в сферу расширяющего-
ся влияния Организации тюркских 
государств. При этом, повторюсь, не-
малая роль в успешном продвижении 
партнерских связей принадлежит дей-
ствующему в Баку исследовательско-
му центру - так, благодаря председа-
тельству и координации достигнут 
консенсус по упрощению торговых 
процедур. Кроме того, в 2023 году по-
сле долгого перерыва здесь же состо-
ялось 9-е совещание Совета глав та-
моженных администраций ОЭС, на 
котором была создана система элек-
тронного обмена данными, заключе-
но соглашение о взаимной админи-
стративной помощи в таможенных 
вопросах, озвучен объем потребно-
стей в наращивании потенциала та-
моженного партнерства и даже создан 
банк данных по контрабанде и тамо-
женным правонарушениям. 

По инициативе национального 
правительства также сдвинут с ме-
ста самый «больной» вопрос - нала-
жено сотрудничество в вопросах на-
логообложения для гармонизации 
политики и процедур на всем про-
странстве Организации, что должно 
в принципе повысить доверие инве-
сторов к огромному региону, который 
ранее был на периферии интересов 
глобальных финансовых структур. 
Также по инициативе официально-
го Баку в рамках партнерства стран - 
членов ОЭС предусматривается со-
здание сети выборочно отобранных 
специальных экономических и сво-
бодных торговых зон для обеспече-
ния региональных цепочек добав-
ленной стоимости. 

Азербайджан также сосредоточил 
общее внимание участников на ис-
следовании перспектив вокруг теку-
щих приоритетов - таких, как транс-
порт, в том числе, транзит и логисти-
ка, энергетика, включая ее «зеленые» 
источники, водные ресурсы, продо-
вольственная безопасность, диверси-
фикация экономики, борьба с излиш-
ним потеплением, прочими побоч-
ными нежелательными эффектами 
изменения климата и пр. Причем 
в данном контексте «безопасность» 
является ключевым словом, упираясь 
в еще один сильный фактор - не зря 
ведь Венгрия, будучи частью благо-
получного с виду Евросоюза, с уче-
том национальных интересов всту-
пила в Организацию тюркских госу-
дарств, как минимум гарантировав 
стабильные поставки энергоресур-
сов на долгие годы вперед. 

Та же картина наблюдается и с уси-
лением позиций ОЭС: даже в Тегера-
не уже начинают понимать, что во из-
бежание тяжелых конфликтных по-

трясений договариваться надо не за 
тридевять земель, где тебя просто вы-
слушают и подбодрят на словах, улыб-
нувшись на всякий случай, а ехать 
в Баку или в Ханкенди, где по род-
ственному помогут и даже подска-
жут, с кем водиться можно и нуж-
но, а с кем - ни в коем случае. 

Впрочем, удивительно, почему «со-
всем» не воспринимается тюркский 
фактор в соседнем Иране, а если и вос-
принимается, то в качестве экзистен-
циальной угрозы, хотя, сменив ге-
ополитическую оптику, можно по-
лучить совершенно иной результат 
исследований. Официальный Теге-
ран, хоть и живет в 1404 году по их 
календарю, рефлексируя по поводу 
средневекового «османского» фак-
тора, все же видит, как ладят другие 
члены Организации экономическо-
го сотрудничества, особенно Азер-
байджан, Турция, Казахстан, Узбеки-
стан и Пакистан, которому менталь-
но и исторически отнюдь не чуждо 
тюркское содружество. При этом сто-
роны приоритетом считают не «брат-
ство по оружию», как принято думать 
в стане неприятелей, а взаимовыгод-
ное торговое партнерство. 

На саммите в Ханкенди именно 
этот блок вопросов будет обсужден 
наиболее выпукло, тем более что сто-
ронам есть, что показать и друзьям, 
и оппонентам, особенно тем, которы-
ми управляют опытные кукловоды 
сразу из нескольких столиц. И коль уж 
современная Европа хочет гаранти-
ровать для себя безопасное будущее, 
ей стоит внимательно присмотреть-
ся к мероприятию, которое сегодня 
состоится в городе, который, в том 
числе, благодаря усилиям ее полити-
ков, долгое время был рассадником 
сепаратизма и «черной дыры» терро-
ристического администрирования. 

Сегодня в Ханкенди будут обсуж-

дены уже частично запущенные в ре-
ализацию планы создания общего 
пространства международного взаи-
модействия и совместного развития, 
но не в локальных рамках, вроде Ев-
росоюза, а в более масштабных - оно 
протянется от окраин юго-восточной 
Азии до окраин западной Европы. 
А это значит, что Страна огней вы-
страивает блок сотрудничества, ос-
нованный не на конфронтации этно-
сов и религий, а на ее постепенном 
преодолении в интересах всей Евра-
зии, а не отдельно взятых «остров-
ков благоденствия» в ущерб прочим 
регионам. Иными словами, Брюссе-
лю стоило бы искать пути сближения 
с ОЭС и ОТГ, однако для этого надо 
менять подходы, а не возобновлять 
обсуждения возможного лишения 
Венгрии права голоса в Европарла-
менте только потому, что она «идет 
не в ногу» с временно торжествую-
щим андеграундом. 

Все успешные международные 
организации, объединения и блоки 
возникали не просто на почве куль-
турной или идейной близости, а бла-
годаря продуманной стратегии. Офи-
циальному Баку удалось невозмож-
ное - он объединил стратегические 
задачи двух организаций: тюркских 
государств и экономического сотруд-
ничества, тем более что географиче-
ски они накладываются друг на друга, 
с перспективой еще большего сращи-
вания интересов. Благодаря незави-
симому Азербайджану эти стратеги-
ческие задачи не просто обладают до-
статочным динамизмом, но и могут 
быть дополнительно развиты в раз-
личных сферах, включая постепен-
ное объединение интересов наибо-
лее обжитого и важного материка, 
который в силу исторических при-
чин разорван мировыми державами. 

Президент Ильхам Алиев весь-

ма близок к осуществлению миссии 
возвращения мира не в локальную 
(континентальную или материковую), 
а в глобальную повестку дня. И это - 
не размышления для метафизиков, 
а материальная реальность, так как 
на данный момент страны ОЭС кон-
тролируют единственно возможный 
путь из Европы в целый ряд регионов 
Азии, а также ее доступ к жизненно 
важным ресурсам, как расположен-
ным на территории государств-чле-
нов, так и тем, которые могут быть 

поставлены лишь через их террито-
рию. Например, иначе как через Азер-
байджан с Казахстаном сухопутно-
го пути между двумя континента-
ми нет и в обозримом будущем не 
предвидится в силу «железного за-
навеса», выстроенного ввиду про-
должающейся войны в Украине. Речь 
идет о так называемой геополитиче-
ской конфигурации, которая обусла-
вливает необходимость «вручную» 
управлять континентальными про-
цессами, поскольку территория го-
сударств-членов ОЭС и ОТГ не про-
сто включает в себя «каспийскую гор-
ловину». И если раньше теоретики 
«большого Турана» всего лишь гре-
зили о «тюркском веке от Адриатики 
до стен Китая», то сейчас западные 
пределы двух организаций шагну-
ли гораздо дальше, достигнув «серд-
ца Европы» в Будапеште. Значение 
этого фактора не стоит недооцени-
вать хотя бы потому, что если раньше 

самозваный «белый человек» выде-
лял свою идентичность среди «про-
чих», сегодня венгры открыто при-
знают себя частью тюркского мира, 
когда-то несправедливо считавший-
ся «ордой диких кочевников». 

А это значит, что успешная ин-
теграция уже на первом этапе обе-
спечит выстраивание уникальных по 
проходимости транспортных и ком-
муникационных коридоров между 
экономическими центрами Запад-
ной Европы и Восточной Азии, а так-

же растущими рынками и производ-
ственными возможностями глобаль-
ного Юга. Собственно, об этом речь 
шла еще в прошлом году на первом 
неформальном саммите ОТГ в Шуше 
- историческая Карабахская деклара-
ция отметила необходимость консо-
лидированной позиции всех участ-
ников в связи с глобальными вызова-
ми, в том числе в сфере безопасности 
(не путать с силовыми структурами). 
Напротив, в этом контексте в «жем-
чужине Кавказа» была подчеркнута 
важность строительства транспорт-
ной инфраструктуры и эффективных 
межрегиональных коридоров, вклю-
чая единую электронную базу транс-
портно-транзитных процедур и их 
дистанционное управление. 

Саммиты в Шуше и в Ханкенди 
способны переучить даже циничных 
европейских политиков, поскольку 
они корректируют свою политику 
в последние пару лет в соответствии 

с подобным сценарием, где ОЭС на-
ряду с ОТГ благодаря объединитель-
ной силе тюркского мира становятся 
ведущими факторами новой Евразии. 
Вспомним, как весной этого года глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
в Самарканде сменила риторику на 
саммите «Центральная Азия-Евросо-
юз», хотя пыталась вербально «про-
тащить» идею подключения Армении 
к региональным транспортным ко-
ридорам. Президент Ильхам Алиев 
на Международном форуме на тему 
«К новому миропорядку» 9 апреля, 
отвечая на вопрос о том, как Стра-
не огней удается быть одновременно 
частью Европы, Центральной Азии 
и Ближнего Востока, при этом пытать-
ся объединить эти части мира, чет-
ко сказал: «География - не единствен-
ный фактор, доминирующий в поли-
тике, потому мы установили очень 
прочные добрососедские связи со все-
ми упомянутыми регионами, и эта 
платформа позволяет нам играть 
важную роль в качестве надежного 
экономического и транспортного мо-
ста между ними. Мы осведомлены 
о большом интересе коллективного 
Запада к Центральной Азии и пони-
маем, что, планируя долгосрочное со-
трудничество с этим регионом, ни-
кому обойти стороной Азербайджан 
не получится, хотя в Европе есть те, 
кто предпочел бы отделить нас не 
только от этого процесса, но и про-
вести разделительные линии даже 
на Южном Кавказе. Однако эти по-
пытки не увенчаются успехом, по-
скольку мы с тюркскими исламски-
ми государствами создали атмосферу 
уникального партнерства благода-
ря крепкой дружбе и полному взаи-
мопониманию». 

Обратите внимание, уже нет и речи 
о «капитуляции» перед ЕС, как рань-
ше думал Брюссель, а это значит, что 
перед лицом объективных предпосы-
лок куда-то исчезли надменные но-
тации в адрес целого ряда стран по-
стсоветского пространства - вот она, 
роль заискивающих турне «европей-
ских лидеров» в 2022-2025 годах по 
Азербайджану и Центральной Азии. 
Правда, некоторые рецидивы поли-
тики «идеологической интервенции» 
с той стороны пока имеют место, на-
пример, в виде интриг с армянским 
реваншизмом. Но факт, что коллек-
тивному Западу пришлось примирить-
ся даже с участием в ОТГ в качестве 
наблюдателя, а в ОЭС в качестве го-
стя Турецкой Республики Северно-
го Кипра, что для Парижа и Брюссе-
ля долгое время было пресловутой 
«красной линией» в связи с позици-
ей Греции и христианской общины 
острова. И, наверное, это закономер-
но, если принять во внимание экзи-
стенциальную важность обеих орга-
низаций, как для «большой Европы», 
так и для «большой» Азии.

Новая веха в развитии ОЭС

Ильхам АЛИЕВ:

Мы осведомлены о большом интересе коллек-
тивного Запада к Центральной Азии и по-
нимаем, что, планируя долгосрочное сотруд-
ничество с этим регионом, никому обойти 
стороной Азербайджан не получится
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2 июля в административном 
здании Генеральной прокура-
туры состоялся брифинг в свя-
зи с пытками и умышленным 
убийством с особой жестоко-
стью граждан Азербайджан-
ской Республики и лиц азер-
байджанского происхождения 
в Российской Федерации.

На брифинге начальник След-
ственного управления Генеральной 
прокуратуры Неймат Авазов сооб-
щил, что Следственным управлени-
ем Генеральной прокуратуры Азер-
байджанской Республики на основе 
опубликованной в медиа информа-
ции начато расследование по фак-
ту убийства с применением наси-
лия граждан Азербайджана Гусейна 
и Зияддина Сафаровых, проживав-
ших в городе Екатеринбург, в ходе 
оперативно-розыскной операции, 
проведенной сотрудниками право-
охранительных органов Российской 
Федерации.

«В ходе предварительного рас-
следования установлено, что в ре-
зультате совместных оперативно-ро-
зыскных мероприятий, проведенных 
утром 27 июня с участием сотрудни-
ков Управления войск национальной 
гвардии Российской Федерации по 
Свердловской области, Управления 
уголовного розыска главного управ-
ления Министерства внутренних дел 
по Свердловской области и Управ-
ления федеральной службы безопас-
ности по Свердловской области, по 
подозрению в причастности к умыш-
ленным убийствам, совершенным 
на территории этой страны в пре-
дыдущие периоды, были задержа-
ны граждане Азербайджанской Ре-
спублики и лица азербайджанской 
национальности, проживающие по 
различным адресам в Екатеринбурге. 
Задержанным сотрудниками опера-
тивных органов, осуществляющих 
оперативно-розыскные мероприя-
тия, гражданам Азербайджанской 
Республики и лицам азербайджан-
ской национальности были нанесены 
тяжкие телесные повреждения пу-
тем многократного нанесения уда-
ров твердыми, тупыми предметами 
по различным частям тела, а также 
применены пытки».

Он отметил, что Гусейн Сафаров, 
1966 года рождения, находивший-
ся практически в беспомощном со-
стоянии из-за ограничений свобо-
ды, скончался от полученных мно-
жественных травм в тот же день,  
27 июня около 15.00 в администра-
тивном здании органов внутренних 
дел в Екатеринбурге, а его брат, Зи-
яддин Сафаров, 1970 года рожде-
ния, скончался от полученных травм 
утром во время транспортировки 
в служебной машине оперативных 
структур: «30 июня тела погибших 
были доставлены в Баку и назначе-
на судебно-медицинская экспертиза 
для установления причины смерти. 
Согласно  заключению судмедэкс-
пертизы, причиной смерти Зиядди-
на Сафарова стал посттравматиче-
ский шок вследствие множественных 
травм, а его брата Гусейна Сафаро-
ва - посттравматический и постге-
моррагический шок на фоне мно-
жественных травм».

Начальник Следственного управ-
ления отметил, что на данный мо-
мент в Следственное управление Ге-
неральной прокуратуры не было на-
правлено какой-либо информации 
или международного запроса в свя-

зи с возбуждением уголовного дела 
о применении пыток и особо жесто-
ком умышленном убийстве граждан 
Азербайджанской Республики и лиц 
азербайджанского происхождения 
в городе Екатеринбург уполномочен-
ными органами Российской Федера-
ции. Однако компетентные органы 
России в каждом случае, если име-
ется летальный исход, и этот факт 
смерти зарегистрирован в здании 
государственного органа, осущест-
вляющего оперативно-розыскную 
деятельность, или в его транспорт-
ном средстве, обязаны провести рас-
следование.

Он также отметил, что в Рос-
сии уже проведены соответствую-
щие экспертизы трупов: «Проведе-
ние этих экспертиз показывает, что 
в России уже начаты расследования. 
Если в результате применения тако-
го насилия полномочными лицами 
государственных органов, независи-
мо от языка, религии, гражданства, 
национальности, любое лицо под-
вергается пыткам и погибает, то это 
особо тяжкое преступление. В свя-
зи с этим нашими следователями 
собраны предварительные доказа-
тельства и факты, и в соответству-
ющие российские органы в соот-
ветствии с требованиями Конвен-
ции 2002 года направлен запрос об 
оказании международной право-
вой помощи. В этом запросе мы так-
же широко и всесторонне просили 
наших российских коллег, россий-
ские компетентные органы прове-
сти соответствующие следственные 
действия, представить материалы, 
провести соответствующие экспер-
тизы, осмотры, сделать запросы, со-
брать документы. Мы активизиру-
ем наши усилия, установив взаимо-
действие с компетентными органами 
России для объективного расследо-
вания совершенного преступления 
и выявления и привлечения к уго-
ловной ответственности всех вино-
вных лиц. Надеемся, что наши уси-
лия дадут результаты и виновные 
лица будут привлечены к уголов-
ной ответственности».

Начальник Следственного управ-
ления также рассказал о следствен-
ных мероприятиях в связи с кру-
шением близ Актау пассажирского 
самолета ЗАО «Азербайджан Хава 
Йоллары» 25 декабря 2024 года.  
Н.Авазов напомнил, что возбужде-
но уголовное дело по факту причин 
крушения самолета, следственные 
меры продолжаются интенсивно: 
«В связи с инцидентом проводятся 
параллельные расследования соот-
ветствующими правоохранитель-
ными органами - как в Азербайд-
жане, так и Казахстане.

В связи с авиакатастрофой на 
данный момент назначено около 100 
экспертиз, большинство из которых 
уже проведено. В последние дни часть 
экспертной группы была команди-
рована в Республику Казахстан для 
проведения широких и всесторон-
них обсуждений с соответствующи-
ми структурами. В настоящее время 
процесс сбора и подведения итогов 
экспертизы продолжается в рамках 
сотрудничества соответствующих 
органов обеих стран. Ожидается, 
что в ближайшее время результа-
ты будут получены и представле-
ны общественности».

Старший помощник генераль-
ного прокурора по особым пору-
чениям Ильгар Сафаров отметил, 
что они не намерены вмешивать-
ся во внутренние дела какого-ли-
бо государства.

«Однако если в ходе процесса 
будет проявлена особая жестокость 
в отношении одного или нескольких 
граждан Азербайджана, если будут 
массово нарушены их права, если 
присутствует факт убийства с осо-
бой жестокостью, то одной из наших 
обязанностей перед Азербайджан-
ским государством и правоохрани-
тельными органами является реак-
ция на этот инцидент. Преступные 
деяния, совершенные против инте-
ресов граждан Азербайджана и го-
сударства за пределами страны, пре-
следуются правоохранительными 
органами. Если такие лица не при-
влекаются к ответственности в этих 
государствах в соответствии с согла-
шениями, партнерами по которым 
мы являемся, то, конечно, мы при-
нимаем необходимые меры в раз-
личных направлениях для привле-
чения их к ответственности», - под-
черкнул он.

Следователь Следственного 
управления Генеральной прокура-
туры Парвиз Джалилов отметил, 
что хотя в связи со смертью брать-
ев Гусейна и Зияддина Сафаровых 
были указаны различные заболева-
ния, тела обоих лиц, которые были 
доставлены в Азербайджан для захо-
ронения, были переданы на экспер-
тизу в Следственное управление Ге-
неральной прокуратуры: «Тела были 
осмотрены с участием профессио-
нальных медицинских врачей-экс-
пертов и должностных сотрудников 
прокуратуры. Результаты эксперти-
зы по данному факту уже озвучены 
генеральным директором Объедине-
ния судебно-медицинской эксперти-
зы и патологической анатомии Ми-
нистерства здравоохранения Адаля-
том Гасановым: «В ходе внутреннего 
и наружного осмотра тел обоих лиц 
были обнаружены многочисленные 
телесные повреждения, смещенные 
переломы костей, повреждения вну-
тренних органов. Это еще раз под-
тверждает, что указанные лица при 
задержании и транспортировке под-
вергались сильному физическому 
насилию. Согласно заключению экс-
пертизы, смерть каждого из братьев 
Сафаровых наступила от посттрав-
матического и постгеморрагическо-
го шока, полученного в результате 
многочисленных физических травм».

Заместитель начальника Управ-
ления международного правового 
сотрудничества Генеральной проку-
ратуры Самира Наджафзаде довела 
до внимания, что умышленное убий-
ство, пытки и бесчеловечное обра-
щение приводят к грубым наруше-
ниям требований международных 
договоров: «И Азербайджан, и Рос-
сия являются членами многих меж-
дународных договоров и конвенций. 
Из них можно отметить Конвенцию 
Организации Объединенных На-
ций против пыток, Международ-
ный пакт о гражданских и полити-
ческих правах. В ходе последнего 
инцидента были нарушены требова-
ния этих конвенций и пактов. Кроме 
того, можно назвать Европейскую 
конвенцию о правах человека. Азер-
байджан и в настоящее время явля-
ется членом этой конвенции. Россия 
же стала членом указанной конвен-
ции еще до 2022 года. И в соответ-
ствии с требованиями настоящей 
Конвенции также нарушены права 
граждан Азербайджана и лиц азер-
байджанского происхождения, про-
живающих в России», - подчеркну-
ла С.Наджафзаде.

В ходе брифинга были также даны 
ответы на вопросы журналистов.

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Российской Федерации 
в Азербайджанской Республике 
Михаил Евдокимов был вызван 
в Министерство иностранных дел 
Азербайджана.

Как сообщили в МИД, на встрече 
с заместителем министра иностранных 
дел Аразом Азимовым до сведения рос-
сийской стороны была доведена пози-
ция Азербайджана в связи с недруже-
ственными действиями и шагами, на-
носящими ущерб отношениям между 
двумя странами.

Была вновь выражена глубокая обес-
покоенность по поводу событий, про-
изошедших 27 июня в городе Екате-
ринбург, где в результате незаконных 
действий правоохранительных орга-
нов России во время рейдов в домах, 
в которых проживают азербайджан-
цы, двое наших соотечественников по-
гибли, еще несколько получили тяж-
кие телесные повреждения.

Отмечено, что предоставленное 
Россией объяснение по поводу прои-
зошедшего противоречит заключени-
ям экспертизы и наличию следов на-
силия на телах погибших.

Говорилось о том, что в российских 
СМИ в связи с этими рейдами наблю-
даются проявления этнической нетер-
пимости, а использование в отноше-
нии азербайджанцев выражений вроде 
«этническая преступная группировка» 
является недопустимым.

Было вновь указано, что Азер-
байджан ожидает от российской сто-
роны всестороннего и объективного 
расследования допущенных наруше-
ний закона и привлечения виновных 
к ответственности. Также подчеркну-

то, что позиция Азербайджана по дан-
ному вопросу не может рассматривать-
ся как вмешательство во внутренние 
дела России.

В ходе встречи также было заявле-
но, что претензии российской стороны 
по поводу мероприятий, проведенных 
в офисе «Sputnik-Азербайджан», явля-
ются необоснованными. Констатиро-
вано, что данные меры осуществлялись 
в полном соответствии с законодатель-
ством Азербайджанской Республики 
и в настоящее время следственные ме-
роприятия продолжаются.

Выражено недоумение по поводу 
непринятия надлежащих мер после ин-
цидента с самолетом «Азербайджан-
ских авиалиний», сбитым в воздушном 
пространстве России в конце прошлого 
года, а также по поводу попыток иска-
зить реальные обстоятельства произо-
шедшего. Указано на недопустимость 
дезинформационной кампании, развер-
нутой в отношении Азербайджана че-
рез ряд официальных лиц и предста-
вителей российских СМИ.

Подчеркнуто, что Азербайджан ожи-
дает от России полного и прозрачного 
расследования этой трагедии, установ-

ления и наказания виновных, а также 
выплаты компенсаций пострадавшим. 
Эти шаги рассматриваются как крайне 
важные для устранения негативной ат-
мосферы в двусторонних отношениях.

На встрече также было отмечено, 
что сделанные в последние 4-5 месяцев 
заявления и выступления представи-
телей российской общественно-поли-
тической среды и СМИ, направленные 
против суверенитета, территориальной 
целостности и народа Азербайджана, 
являются одним из факторов, оказы-
вающих негативное влияние на дву-
сторонние отношения.

До сведения посла было доведено, 
что вышеуказанные действия Россий-
ской Федерации противоречат духу 
дружбы и взаимного уважения меж-
ду двумя странами, способствуют ро-
сту напряженности и оказывают от-
рицательное влияние на двусторон-
ние отношения.

Озвучен призыв к российской 
стороне предпринять соответствую-
щие шаги для устранения напряжен-
ности и негативной атмосферы в дву-
сторонних отношениях между наши-
ми странами.

Баку направил запрос Москве
Генеральная прокуратура: Предварительные улики и доказательства  
в связи с преступлением, совершенным в Екатеринбурге,  
направлены в соответствующие российские структуры 

БРИФИНГ

Баку непреклонен 
МИД Азербайджана требует от Москвы  

объективного расследования и извинений

Начальник Управления пресс-служ-
бы Министерства иностранных 
дел Азербайджанской Республики 
Айхан Гаджизаде прокомменти-
ровал заявления пресс-секрета-
ря МИД Российской Федерации 
и посольства России от 2 июля.

«Заявления пресс-секретаря Ми-
нистерства иностранных дел Россий-
ской Федерации и посольства России 
в нашей стране от 2 июля, в которых 
утверждается о якобы применении 
насилия в отношении совершающих 
визит в Азербайджан граждан России 
и членов их семей со стороны пра-
воохранительных органов, а также 
о том, что Азербайджан не отвеча-
ет на официальные запросы России 
об оказании консульской поддержки 
арестованным гражданам РФ, явля-
ются необоснованными», - говорит-
ся в комментарии.

Пресс-секретарь МИД подчер-
кнул, что позиция Азербайджана по 
поводу задержанных и арестованных 
группировок, а также граждан Рос-
сии, работавших в незаконно действо-
вавшем на территории нашей стра-
ны филиале «Sputnik-Азербайджан», 
была официально озвучена и дове-

дена до общественности.
«Что касается консульской под-

держки, то обращения, поступившие 
от российской стороны в МИД 30 июня 
и 1 июля, были незамедлительно на-
правлены в соответствующий государ-
ственный орган. Информация о лич-
ности задержанных и уполномоченном 
следственном органе была передана 
российской стороне в соответствии 
с пунктом 1 статьи 39 Консульской кон-
венции между Азербайджанской Ре-
спубликой и Российской Федерацией. 
В целом российской стороне извест-
ны установленные сроки рассмотре-
ния обращений согласно положени-
ям Конвенции, - отметил Айхан Гад-

жизаде, напомнив, что, несмотря на 
неоднократные обращения азербайд-
жанской стороны с целью организа-
ции консульских встреч с гражданами 
Азербайджана, задержанными и содер-
жащимися в исправительных учреж-
дениях в различных городах России, 
ответы российской стороны задержи-
вались неделями. - Однако Азербайд-
жан никогда не придавал огласке и не 
политизировал это.

Учитывая вышеизложенное, мы 
призываем российскую сторону воз-
держаться от шагов и заявлений, ис-
кусственно усугубляющих ситуацию», 
- резюмировал официальный предста-
витель МИД Азербайджана.

Обвинения беспочвенны 
Айхан Гаджизаде: Призываем российскую сторону воздержаться от шагов 

и заявлений, искусственно усугубляющих ситуацию

Ленинский райсуд Екатерин-
бурга отправил в следственный 
изолятор еще одного урожен-
ца Азербайджана Азиза Аба-
сова, сообщили в пресс-служ-
бе суда.

Первым на суде была избрана 
мера пресечения Кямалу Сафаро-
ву, ставшему седьмым фигурантом 
дела в отношении членов азербайд-
жанской диаспоры, пишут мест-
ные СМИ. Он сказал, что женат, 
есть двое взрослых детей. Отучил-
ся на сварщика в техникуме. Яв-
ляется предпринимателем. «Я по-
пал в больницу. Сегодня вызвали 
в Следственный комитет, потом 
(в суд) привезли», - отвечал он на 
вопросы судьи.

Согласно официальному заяв-
лению, в отношении Сафарова из-

брана мера пресечения в виде со-
держания под стражей сроком до 
19 июля 2025 года включительно.

Затем состоялся процесс над 
Азизом Абасовым. Он родился 
в 1968 году, женат, детей нет. Яв-

ляется индивидуальным предпри-
нимателем. Ранее не судим. Обоих 
фигурантов отправили под стражу 
до 19 июля. Никто из них не при-
знает вину.

Отдел информации

Череда арестов продолжается 
Заключен под стражу восьмой азербайджанец в Екатеринбурге
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Сбитый в декабре прошлого года 
гражданский самолет Embraer E190 
авиакомпании Azerbaijan Airlines 
(AZAL), этнически мотивирован-
ные убийства и массовые задержа-
ния в Екатеринбурге, при этом демон-
стративное уклонение от ответствен-
ности правоохранительных органов 
- не отдельные эпизоды, а звенья од-
ной цепи, выстраивающейся в тре-
вожный, жесткий и, похоже, спла-
нированный сценарий. 

Кто разрабатывает этот сценарий? 
Какие силы стоят за его реализацией? 
Каковы истинные цели и возможные 
последствия для региона?

Об этом и многом другом мы бе-
седуем с кыргызским экспертом по 
международным отношениям и эко-
номистом Маратом Мусуралиевым.

- Марат, в свете декабрьского 
инцидента со сбитием азербайд-
жанского гражданского самолета, 
приведшего к гибели десятков мир-
ных граждан разных стран, и после-
дующих этнически мотивирован-
ных убийств и массовых задержаний 
азербайджанцев в Екатеринбурге, 
вопрос становится все острее: мы 
имеем дело со спонтанной эскала-
цией или наблюдаем реализацию 
глубокой стратегии давления на 
Азербайджан? 

- К сожалению, приходится конста-
тировать: когда перед нами не один-
два эпизода, а целый каскад инциден-
тов - последовательных, направлен-
ных, системных - это уже не выглядит 
как набор случайностей. Это - мо-
дель поведения. Причем речь идет 
не только об Азербайджане. Под 
удар попадают и другие республи-
ки СНГ, их граждане, бизнес, культур-
ные и диаспоральные структуры. Как 
гласит известная поговорка: «Один 
раз - случайность, два - совпадение, 
три - закономерность». Это - созна-
тельная политика давления, в кото-
рой этнический и геополитический 
факторы используются как инстру-
менты устрашения и подчинения.

Азербайджан сделал все от него 
зависящее для мирного и дипломати-
ческого урегулирования инцидента 
со сбитием российскими ПВО граж-
данского самолета AZAL, повлекшего 
гибель десятков людей разных наци-
ональностей. Несмотря на многочис-
ленные попытки Баку инициировать 
дипломатическое урегулирование, Мо-
сква уже более полугода уклоняется 
от расследования трагедии и факти-
чески покрывает виновных.

Что касается последних трагиче-
ских событий с задержанием в России 
50 азербайджанцев, то, к сожалению, 
это привело к гибели двоих, а еще 
трое оказались в больнице с трав-
мами. Увы, это не первый подобный 
инцидент - и, похоже, не последний.

Буквально за несколько дней до 
этого трагического события МИД Уз-
бекистана вручил ноту МИД России 
в связи с очередными избиениями 
его граждан российскими силови-
ками. Аналогичные действия рос-
сийское МВД проводит чуть ли не 
ежедневно в отношении иностран-
цев на территории РФ. 

Россия не может смириться с тем, 
что Азербайджан настойчиво требует 
расследования по факту сбитого граж-

данского самолета и гибели 38 чело-
век. Не устраивает Кремль и принци-
пиальная позиция Баку в поддержку 
территориальной целостности Укра-
ины. Такая независимая позиция вос-
принимается как вызов. 

Так же, как и в случае с Азербайд-
жаном, Москва не может принять су-
веренные решения Армении - будь 
то присоединение к Римскому стату-
ту Международного уголовного суда 

или приостановка участия в ОДКБ. На 
каждый из этих шагов следуют нерв-
ные окрики из Кремля, который, по 
сути, отказывает странам СНГ в пра-
ве на независимую внешнюю поли-
тику, если та выходит за рамки его 
интересов.

- События последних месяцев - 
от инцидента с самолетом до этни-
ческих нападений - складываются 
в тревожную последовательность. 
Можно ли предположить, что Рос-
сия меняет свою линию поведения 
по отношению к Южному Кавказу, 
переходя от завуалированного дав-
ления к более откровенному устра-
шению?

- Судя по цепочке событий, это 
именно так. Попытка замять траге-
дию с самолетом на дипломатическом 
уровне провалилась - Азербайджан 
не отступил и продолжает требовать 
ответа. Видимо, в Кремле сочли не-
обходимым перейти к более жестким 
мерам давления на пострадавшую 
сторону, чтобы она, что называется, 
«затихла» и прекратила добиваться 
справедливости.

- События 27 июня в Екатерин-
бурге вызвали глубокое возмуще-
ние в Азербайджане и диаспоре. 
Почему-то внутри самой России 

реакция общества и правозащит-
ных организаций остается вялой. 
Можно ли считать это следствием 
осознанной государственной по-
литики - намеренного формирова-
ния образа «врага извне» для отвле-
чения внимания от нарастающих 
внутренних проблем и кризисов?

- Полномасштабная агрессия Рос-
сии против Украины, как это зафик-
сировано в резолюциях Генеральной 
Ассамблеи ООН, продолжается уже 
четвертый год. Потери сторон исчис-
ляются сотнями тысяч погибших, мил-
лионами беженцев. Несмотря на зна-
чительно меньший экономический, 
военный и мобилизационный по-
тенциал, Украина продолжает сопро-
тивляться почти на равных, демон-

стрируя исключительную стойкость 
и решимость.

Обе стороны имеют серьезные на-
учно-технические потенциалы, кото-
рые оперативно реализуются во все 
новые инструменты войны, противо-
действие которым другая сторона на-
ходит лишь через 6-12 месяцев. Тех-
нологии, применяемые РФ и Украи-
ной - детально изучаются в военных 
академиях мира, потому что ничего 
подобного, в предшествующих во-
йнах, в ходе которых технологиче-
ский уклад боевых действий изме-
нялся каждые 6-12 месяцев, не было. 
Были лишь отдельные элементы, на-
пример взаимодействие различных 
типов беспилотников в Карабахской 
войне 2020 года между собой и дру-
гими родами войск. Но в Украине - 
применение исходно гражданских 
коптеров, после их модернизации, 
вывело войну на совершенно новый 
уровень, когда более 80% потерь про-
тивниками наносятся коптерами, ко-
торые интегрированы между собой 
и другими родами войск. Классиче-
ская пилотируемая авиация такое же 
распределение функций 100 лет назад: 
ситуационной осведомленности, раз-
ведки, целеуказания, выбора средства 
огневого поражения и последующей 

доразведки с фиксацией результатов 
- проходила в течение многих лет.

На данном этапе война в Укра-
ине перешла в позиционную: с ми-
нимальными продвижениями при 
очень высоких потерях с обеих сто-
рон. В шахматах такая ситуация назы-
вается патовой. И она стала очевидна 
большинству российского общества, 
все более осознающего бесперспек-
тивность и тупиковость этой войны. 
И в этих условиях власти, естествен-
но, заинтересованы в поиске «врага 
извне». А для этой роли - роли «вну-
треннего врага» - удобны этнические 
группы из стран СНГ. Часто они тру-
дятся организованнее, демонстриру-
ют большую предприимчивость и, 
как следствие, достигают социаль-

ного уровня, сопоставимого, а порой 
и более высокого, чем у части корен-
ного населения. Именно поэтому ми-
гранты из СНГ становятся удобной 
мишенью: на них легко «канализи-
ровать» растущее внутреннее недо-
вольство, переключив общественное 
раздражение с реальных проблем на 
внешний образ. 

- На фоне происходящего офици-
альный Баку демонстрирует высо-
кую дипломатическую сдержанность, 
что отражает зрелый и ответствен-
ный подход к внешней политике. 
Ставка на правовую оценку инци-
дентов, а не на эмоциональные ре-
акции, позволяет Баку сохранять 
международный авторитет и укре-
плять свою позицию на диплома-
тической арене.

- С декабря 2024 года Азербайд-
жан приложил более чем достаточно 
усилий для дипломатического урегу-
лирования инцидента со сбитием пас-
сажирского самолета. Однако, учи-
тывая продолжающееся укрыватель-
ство Россией своих военнослужащих, 
причастных к трагедии, и откровен-
ное уклонение от расследования ги-
бели 38 человек, лично для меня уди-
вительно, что Баку сохраняет такое 
беспрецедентное терпение. Продол-

жать в том же духе дальше уже край-
не затруднительно, поскольку это мо-
жет привести к росту напряженности 
внутри разных слоев азербайджан-
ского общества.

- Кыргызстан традиционно со-
храняет баланс между Москвой, Ан-
карой и Баку. В условиях обостре-
ния отношений между Азербайд-
жаном и Россией Бишкек, скорее 
всего, выберет нейтралитет и сдер-
жанное наблюдение, избегая прямо-
го вмешательства. Роль посредника 
возможна, но будет зависеть от го-
товности сторон к диалогу.

- Такой прецедент был в 1994 году, 
когда в соответствии с Бишкекским 
протоколом были приостановлены 
активные боевые действия вокруг 
Карабаха. Но в нынешних услови-
ях, полагаю, будет выбрана страте-
гия сдержанного наблюдателя.

Например, стоило Байрактару объ-
явить о выпуске кыргызских курсан-
тов-операторов БПЛА, как в течение 
10 дней Россия ввела ограничения на 
ввоз некоторых видов сельхозпро-
дукции из Кыргызстана.

Еще в начале 1990-х годов, несмо-
тря на тяжелую ситуацию - оккупа-
цию 20% территории, почти миллион 
беженцев и нестабильность внутри 
страны, политическое руководство 
Азербайджана во главе с Гейдаром 
Алиевым приняло единственно вер-
ное и дальновидное стратегическое 
решение: начать системную полити-
ку снижения зависимости от Рос-
сии. Вопреки давлению со стороны 
Кремля, Азербайджан отказался от 
использования маршрута Баку-Но-
вороссийск и подписал «Контракт 
века» по разработке новых нефтега-
зовых месторождений в Каспийском 
море. Это стало поворотной точкой: 
в последующие годы были построе-
ны и введены в эксплуатацию новые 
маршруты экспорта углеводородов - 
нефтепроводы Баку-Супса, Баку-Тби-
лиси-Джейхан и Южный газовый ко-
ридор через Грузию и Турцию в Ев-
ропу. С этого момента Азербайджан 
стал не только энергетическим пар-
тнером Европы и стран Средиземно-
морья, но и выстроил с ними проч-
ные военно-технические и экономиче-
ские связи. Ключевым направлением 
внешней политики в отношении Тур-
ции стала концепция «Одна нация - 
два государства», благодаря которой 
были восстановлены и укреплены 
братские отношения. Это партнер-
ство охватило и военную сферу: еже-
годно десятки азербайджанских кур-
сантов стали обучаться в турецких 
военных вузах по стандартам НАТО, 
а Армия Азербайджана прошла глу-
бокую модернизацию.

Все это - энергобезопасность, про-
мышленный рост, укрепление Армии 
и прочный союз с Турцией - спустя 
четверть века стало залогом истори-
ческой Победы Азербайджана в Оте- 
чественной войне 2020 года, когда 
страна смогла восстановить свою 
территориальную целостность во-
оруженным путем.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»
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Кровавый почерк Кремля Высокое доверие 
Депутат Милли Меджлиса 

избран председателем  
комитета ПА ОБСЕ

Завершились заседания генераль-
ных комитетов, состоявшиеся 
в португальском городе Порту 
в рамках 32-й ежегодной сессии 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ 
(ПА ОБСЕ).

Резолюция Генерального комите-
та по экономическим вопросам, нау-
ке, технологиям и окружающей сре-
де, председателем которого являет-
ся член азербайджанской делегации 
Азай Гулиев, именуемая «Празднова-
ние 50-й годовщины принятия Хель-
синкского заключительного акта: по-
иск ответов на новые реалии в ОБСЕ», 
была принята с соответствующей по-
правкой.

На трехдневных заседаниях коми-
тета также были обсуждены и при-
няты 6 дополнительных проектов ре-
золюций по различным вопросам.

2 июля состоялись выборы в ру-
ководство Генерального комитета по 
экономическим вопросам, науке, тех-
нологиям и окружающей среде. Де-
путат Милли Меджлиса Азербайд-
жана Азай Гулиев единогласно был 
переизбран на должность председа-
теля комитета.

Комиссия Милли Меджлиса по 
борьбе с иностранным вмеша-
тельством и гибридными угро-
зами выступила с заявлением 
в связи с проводимой против 
нашей страны информацион-
ной кампанией.

«В результате мониторинга, 
проведенного временной комис-
сией Милли Меджлиса по борьбе 
с иностранным вмешательством и ги-
бридными угрозами в пределах сво-
их полномочий, установлено, что 
после противоправных действий, 
предпринятых против наших соот-
ечественников в российском городе 
Екатеринбург, в российских медиа, 
а также на платформе Telegram раз-
личными новостными каналами и от-
дельными лицами была развернута 
широкая информационная кампа-
ния против Азербайджана и прожи-
вающих в России азербайджанцев.

В ходе нашего расследования 
была зафиксирована широкомас-
штабная пропаганда на вышеука-
занных ресурсах агрессивного по-
ведения и бесчеловечного отноше-
ния к нашим соотечественникам, 

а также провокационные призывы 
к недружественным шагам в отно-
шении Азербайджана.

Ранее мы уже предоставляли 
подробные заявления о попытках 
повлиять на деятельность Азер-

байджана на основе международ-
ного права и национальных инте-
ресов посредством различных ин-
струментов гибридных угроз.

Временная комиссия по борь-
бе с иностранным вмешательством 
и гибридными угрозами в коорди-
нации с соответствующими комите-
тами Милли Меджлиса, его Аппара-
том и другими государственными 
органами принимает превентив-
ные меры против дезинформаци-
онных кампаний в отношении на-
шей страны.

На фоне продолжающейся ин-
формационной кампании Комиссия 
призывает наших граждан и сооте-
чественников, проживающих за ру-
бежом, ссылаться и верить только 
той информации, которую предо-
ставляют государственные струк-
туры и официальные лица Азер-
байджана», - говорится в заявле-
нии Комиссии Милли Меджлиса.

МНЕНИЕ

Марат Мусуралиев:

Россия не может смириться с тем, что Азер-
байджан настойчиво требует расследования 
по факту сбитого гражданского самолета 
и гибели 38 человек. Не устраивает Кремль 
и принципиальная позиция Баку в поддерж-
ку территориальной целостности Украины

 br.azПолный текст 
читайте на

Баку отвечает на фейки  
Милли Меджлис отреагировал на провокации в Telegram и российских медиа

В Турции продолжаются Меж-
дународные военные учения 
«Анатолийский орел-2025».

Как сообщает корреспондент 
Report из Коньи, в учениях прини-
мают участие представители Азер-
байджана и Турции, а также США, 
Катара, Венгрии, Египта, Саудовской 
Аравии, Иордании и НАТО. 

В качестве наблюдателей учения 
отслеживают военные Малайзии, 
Бразилии, Болгарии, Мали и Нигера.

Накануне азербайджанские пи-
лоты совершили полеты в рамках 

международных учений «Анатолий-
ский орел-2025». Полеты азербайд-
жанских пилотов были встречены 
с интересом.

Цель учений - обмен знаниями, 
навыками и опытом всех участников 
в сценарии реальных боевых усло-
вий и повышение уровня подготов-
ки для совместных операций.

Международные учения «Анато-
лийский орел-2025» освещают пред-
ставители СМИ из 34 стран. Учеб-
ные полеты засняли более 1100 фо-
тографов.

Отдел политики

Астана  
благодарит Баку

Президент Казахстана  
выразил признательность 

Азербайджану

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев выразил искреннюю 
признательность Азербайджа-
ну, надежному другу Казахста-
на, за высокий уровень предсе-
дательства в Совещании по вза-
имодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА) и неустанные 
усилия по укреплению диалога, 
доверия и партнерства, а также 
вклад в институциональное раз-
витие СВМДА.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссыл-
кой на пресс-службу Акорды, об этом 
глава государства сказал на откры-
тии штаб-квартиры СВМДА в Астане.

Президент Казахстана пожелал 
успехов всем участникам СВМДА.

«Мы убеждены в том, что толь-
ко развитие сотрудничества, взаимо-
понимания и диалога позволит до-
стичь прочного мира, стабильности 
и процветания. В современных ус-
ловиях как никогда актуален прин-
цип СВМДА по укреплению доверия. 
Охватывая почти 90% Азии и пред-
ставляя более половины населения 
мира, СВМДА является важным эле-
ментом развивающейся архитектуры 
международных отношений», - под-
черкнул Токаев.

Пилоты штурмуют небо
Азербайджанские летчики совершили полеты  

в рамках учений «Анатолийский орел-2025»
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Председатель Союза писате-
лей Азербайджана, народ-

ный писатель Анар направил 
в редакцию «Бакинского ра-
бочего» письмо под названием 
«В кривом зеркале», в котором 
изложил свои мысли об антиа-
зербайджанской истерии рос-
сийского телеведущего Влади-
мира Соловьева.

Представляем вашему вниманию 
данное письмо.

«С трудом преодолевая чувство 
брезгливости, все же приходится сле-
дить за передачами Владимира Со-
ловьева.

Владимир Соловьев, несомненно, 
глубоко и всесторонне эрудирован-
ный, умный человек. Тем более по-
разительно, что столь неординарный 
журналист может быть таким прож-
женным циником. В.Соловьев посто-
янно лжет и прекрасно осознает, что 
лжет. Не хочу касаться всех тем, ко-
торыми потчует своих зрителей те-
леведущий в своих шоу-программах.

У меня лично складывается впе-
чатление, что этот человек люто нена-
видит русский народ. Иначе он не стал 
бы оскорблять многие сопредельные 
или даже далекие нации своими пла-
нами их уничтожить целиком и полно-
стью, или, на худой конец, завоевать.

И таким вот образом телеведу-
щий стремится настраивать эти наро-
ды против России как потенциальной 
угрозы для самого их существования. 
Можно не соглашаться с политикой 
какой-либо страны, можно резко кри-
тиковать их руководителей, не при-
бегая к уличному сквернословию. Но 
нельзя своим хамством унижать це-
лые народы, исходя из того, что они 
малочисленны, оскорблять их нацио-
нальное достоинство, издеваться над 
их духовными ценностями, ментали-
тетом, языковыми особенностями.

Все это делает В.Соловьев, юрод-
ствуя и ерничая, имитируя языковые 
особенности то финнов, то прибал-
тов, то немцев, то мусульман. Как за-
ядлый фигляр, он часто подражает 
речевым особенностям Ленина, Ста-
лина, Горбачева, Ельцина, или с под-
линным артистизмом повторяет ярост-
ные интонации бесноватого Гитле-
ра. Но бог с ними, с артистическими 
потугами телеведущего, дело в том, 
что он не только издевается над ре-
чевыми особенностями разных наро-
дов, прямо оскорбляя и по-всячески 
обзывая их. Этот ксенофоб неодно-
кратно призывает к полному физиче-
скому уничтожению целых народов, 
целых стран, континентов. В своих 
людоедских высказываниях он вы-
ражает свое заветное желание ви-
деть, скажем, Великобританию, це-
ликом поглощенную морем. Неиз-
вестно только одно: когда Англия 
и Северная Ирландия погрузятся 
в морскую пучину, что станет с Ир-
ландской Республикой, которая ни 
при чем? Она разделит судьбу уто-
нувших территорий или все же уце-
леет? Страшно, что свои чудовищные 
призывы он провозглашает не толь-
ко от своего имени, но как бы прово-
цируя власти. К счастью, приходит-
ся надеяться на благоразумие крем-
левских политиков, с их достаточно 
трезвой оценкой ситуации.

И что особенно невыносимо, свои 
бредовые идеи телеведущий выда-
ет как бы за желание всего русско-
го народа. Можно ли нанести боль-
ше вреда стране и народу, в любви 
к которым постоянно изъясняешь-
ся. Настойчиво призывая сбросить 
ядерную бомбу на Париж, Берлин, 
Варшаву, да и другие города Евро-
пы, а при Байдене (при Трампе еще 
не определился окончательно) и на 
США, он не допускает мысли, что мо-
жет последовать и ответный удар, что 
будет нанесен страшный урон и го-
родам России, погибнут с обеих сто-
рон много миллионов ни в чем не по-
винных людей. В.Соловьев зря дума-

ет, что сам он выживет при атомном 
Апокалипсисе, или, на худой конец, 
все же попадет в рай. Ему уже давно 
уготован ВИП-котел в Преисподней.

Постоянно, с каким- то сладким 
трепетом предрекая Третью мировую 
войну, он совсем не волнуется: пусть 
весь мир сгорит при ядерном суициде. 
Не слишком ли высокая цена за уте-

рянную виллу Соловьева в Италии? 
Кстати, об этой вилле. Проявляя за-
поздалую ярость в отношении Горба-
чева и Ельцина и мечтая о восстанов-
лении сталинского режима Красного 
Террора, СМЕРШа и ГУЛАГа, Соло-
вьев не задумывается о том, что при 
Сталине ни о какой вилле в прокля-
той Европе он и мечтать бы не мог. 
Скорее всего, его место было бы где-
то на Соловках, если предварительно 
не был бы расстрелян этот яростный 
сторонник смертной казни.

Личность Владимира Соловьева 
воплощает уникальный случай ев-
рея-нациста. Постоянно подчерки-
вая свою национальную принадлеж-
ность, он является черным пятном 
для древнего и мудрого еврейского 
народа, одарившего мир великими 
учеными, литераторами, деятелями 
искусства. В выражении своей нена-
висти ко всякой иной точке зрения, 
презрения к ценностям свободы и де-
мократии Соловьев использует чи-
сто геббельсовские методы пропаган-
ды: «Ври как можно больше, одурма-
нишь хоть какую-то часть народа».

Но справедливость истории за-
ключается в том, что великий рус-
ский народ, воспитанный на святой 
русской литературе, рано или поздно 
распознает гришек распутиных всех 
мастей и всех времен.

Все участники соловьевских по-
сиделок во всем согласны с ведущим. 
И лишь один профессор всегда успе-
вает сказать одну или в лучшем слу-
чае две фразы. Сразу же после пер-
вых слов его грубо обрывает Ведущий 
и начинает возражать всему, что бы 
тот ни сказал. Вернее, успел сказать.

Глубоко возмущаясь передачами 
Соловьева, я не хочу выражать свое 
отношение ко всем затрагиваемым им 
темам. Но не могу не отреагировать на 
его провокационные высказывания по 
поводу азербайджано-армянских от-
ношений, карабахских событий. Меня 
поражает чрезмерная враждебность, 
с которой он, особенно в последнее 
время, высказывается об Азербайд-
жане. Соловьев, в передачах которо-
го всегда выступают несколько армян 
(в том числе трезвомыслящий кино-
режиссер Карен Шахназаров), посто-
янно изъясняется в любви к армянам. 
Никто не может упрекнуть Владими-
ра Рудольфовича за любовь к одному, 
определенному, народу и к его олигар-
хам. Но почему Соловьев любимому 
им армянскому народу (как, впрочем, 
и русскому народу) желает только зла. 
Почему его так раздражает едва на-
метившееся потепление в отношени-
ях Армении с соседними странами.

Оккупированные в течение три-
дцати лет азербайджанские земли, пре-
вращение наших цветущих городов 
в руины, засеянные минами поля, мил-
лион беженцев на своей родной зем-
ле, 200 тысяч изгнанных из Армении 
азербайджанцев, геноцид в Ходжа-
лы, милитаристские призывы к «во-
йне за новые территории» никогда не 
волновали Соловьева. Он как бы, зат-
кнув уши и закрыв глаза, не знал ни-
чего обо всем этом. И вот когда армя-
не добровольно, без всякого принуж-
дения, но под воздействием лживой 

пропаганды покинули Карабах и при 
этом ни один мирный житель не по-
страдал, Соловьев вдруг вспомнил 
мифический «арцах». Во время все-
го этого трагического конфликта весь 
мир, в том числе в России, да и в са-
мой Армении называли происходя-
щее карабахскими событиями. А те-
перь В.Соловьев пытается мумифи-
цировать название «арцах».

Угрожая Азербайджану, он забыва-
ет, что из трех Закавказских республик 
больше всего русских живет в Азер-
байджане. Прекрасно живут, пользу-
ясь всеми правами, как все граждане 
нашей многонациональной страны. 
В Баку действуют несколько сотен школ 
с русским языком обучения, русский 
театр, Русская православная церковь. 
Издаются газеты и журналы на рус-
ском языке, в том числе русскоязыч-
ный журнал и русскоязычная газета 
Союза писателей Азербайджана. Есть 
русскоязычный телевизионный канал. 
Можно ли представить такое в став-
шей мононациональной Армении?

Азербайджан выражает свой про-
тест, когда на российской территории 
сбивают наш гражданский самолет, 
в котором, кстати, погибли и русские 
пилоты. Или когда в Екатеринбурге 
убивают двух азербайджанцев без 
суда и следствия. Так в чем же зиж-
дется азербайджанофобия Соловье-
ва и иже с ним. В армянофильстве? 
Но дело в том, что Соловьев и люби-
мой им Армении желает только зла, 
войны, кровопролития, поражения. 
Только потому, что прозревший руко-
водитель Армении, наконец, осознал, 
что лучше жить с соседями в мире, 
чем настраиваться на взаимное кро-
вопролитие. Исход армян из Карабаха 
определили сами же армянские кор-
румпированные политики, когда про-
возглашали, что армяне и азербайд-
жанцы не могут жить вместе. А как 
же они мирно живут в Грузии, Рос-
сии, Турции, Иране?

Я хочу верить в здоровый, не от-
равленный лживой пропагандой раз-
ум ответственной части армянского 
народа и армянской интеллигенции, 
и что, преодолев все преграды и вме-
шательства извне, армяне и азербайд-
жанцы будут жить как добрые соседи.

А Владимиру Рудольфовичу в сво-
ем кривом телезеркале придется ис-
кать другие точки для разжигания 
межнациональной розни», - гово-
рится в письме.

Судя по информации в армянских 
СМИ, центральным эпизодом дела 
стал проект битумного завода в Су-
ренаване, реализованный через до-
веренное лицо М.Б., с участием оф-
шорных фирм. Следствие утверждает, 
что экс-президент не только лично 
координировал создание компании, 
но и потребовал передать часть до-
лей как взятку в пользу фирмы, свя-
занной с его родственником, а так-
же Левоном Кочаряном (сыном сво-
его предшественника). Чуть позже, 
в 2015 году, активы завода и сеть ав-
тозаправок были также незаконно 
переоформлены на компанию, свя-
занную с его зятем, получившую фак-
тическую монополию на бензино-
вом рынке страны. 

Помимо этого, Саргсян органи-
зовал выдачу $14 млн кредита через 
банк своего близкого друга и добил-
ся передачи $6 млн опять же в адрес 
сына Кочаряна - на основе поддель-
ного договора займа. То есть речь 
идет о многоуровневой коррупци-
онной сети, охватывающей как вну-
тренние активы, так и иностранные 
инвестиции, а это значит, что Сер-
жику инкриминируется также не-
законное участие в предпринима-
тельской деятельности, что прямо 
противоречит действующему зако-
нодательству страны. 

Напомним, что бывший секре-
тарь парткома Роберт Кочарян, хоть 
и на протяжении многих лет выстра-
ивал систему, при которой государ-
ственные ресурсы использовались 
как личный источник обогащения, 
но делал это чужими руками, а пото-
му судебные органы не могли окон-
чательно «приземлить» его. Да и сам 
он не из «робкого десятка», так как 
посредством близких информаци-
онных агентств и газет делал ответ-
ные выпады, называя Никола Вова-
евича «Эйнштейном» и «гением №1» 
коррупции. 

Помнится, тогда еще новый пре-
мьер-министр официально создал 
теперь уже окончательно ликвиди-
рованный «Фонд государственных 
интересов Армении» - ANIF (вот как 
громко звучит), в который перво-
начально было внесено $65 млн из 
средств налогоплательщиков. Под 
него создали офис, устроили туда 
друзей, родственников, членов се-
мей, а через два месяца (!) деньги 
исчезли. 

Или вспомним, как из так назы-
ваемого «Всеармянского (тоже зву-
чит неплохо для уха обывателя) фон-
да» в бюджет было перечислено $100 
млн, а когда правительство мягко по-
просили отчитаться, Пашинян пари-
ровал: «Куда надо, туда и потрати-
ли». Тут надо бы прибавить, что за 
7 лет правления партии «Граждан-
ский договор» внешний долг Арме-
нии увеличился на $9 млрд, но опять 
же - нет даже соответствующего во-
оружения, не говоря об инфраструк-

туре и прочих вложениях, которые 
можно потрогать руками. 

Потому сдается, что премьер-ми-
нистра соседней страны волнует 
не коррупция, а исход предвыбор-
ной борьбы, чему есть масса при-
меров - так, власти Армении в рам-
ках кампании против оппозиции за 
последнюю декаду арестовали не-
сколько публичных фигур, дорвав-
шихся в разные времена до трибу-
ны и больших денег, причем всех их, 
особенно церковников, следствен-
ный комитет и прокуратура обви-
няют в подготовке государственного 
переворота. Прежде всего, аресто-
ван и отправлен за решетку «звезда» 
последнего года с небольшим архи-
епископ Баграт Галстанян, один из 
организаторов массовых митингов 
протеста лично против Пашиняна, 
к которому «9-й вал популярности» 
пришел после делимитации границы 
в Газахском районе, когда Азербайд-
жану через решение межправитель-
ственной комиссии были переданы 
четыре села. Кроме того, неожидан-
но для многих, особенно в Москве, 
в тюрьме оказался один из крупней-
ших бизнесменов хайского происхож-
дения, уроженец села Ташир Лорий-
ской области, ныне президент одно-
именной группы компаний и пока 
еще владелец ЗАО «Электрические 
сети Армении» Самвел Карапетян 
или Ташир Само (на родине его зна-
ют больше по воровскому прозви-
щу). Именно он считается одним из 
главных спонсоров тамошней оппо-
зиции, а заодно - крупнейшим ме-
ценатом армянской «апостольской» 
церкви, также требующей отставки 
действующего правительства «турок 
и предателей». Всего же за последние 
полтора недели арестовано не менее 
15 одних только священников и ми-
трополитов, не говоря о менее попу-
лярных представителях протестно-
го электората. 

С ними все понятно, но при чем 
тут Сержик, если он имеет высокую 
договоренность с Николом Воваеви-
чем о взаимной поддержке? Вспом-
ним разыгранный ими в мае 2018 
года спектакль по передаче власти 
и как Саргсян, используя всевозмож-
ные методы и рычаги, делал все воз-
можное, чтобы власти политическо-
го наследника ничего не угрожало 
- в том числе, раскалывал оппози-
ционное поле, «принципиально» от-

казываясь от объединения со своим 
лучшим другом советских времен 
Робиком Кочаряном и постоянно 
участвуя в общественных процес-
сах, вопреки обещанию, что у него 
нет никаких политических амбиций. 

Многие не знают, но социаль-
ные опросы обо всем (от тарифов 
на коммунальные услуги до электо-
ральной поддержки претендентов на 
высшую политическую власть) за-
казывает именно Серж Азатович - 
это его «вотчина». Так вот, он часто 
делится лично отредактированны-
ми цифрами с представителями гео-
политических центров. И если при-
смотреться к ним внимательно, то 
они очень даже влияют на решения, 
принимаемые в Вашингтоне, Брюс-
селе, Париже и даже Москве. Судя 
по этим цифрам, получается, что 
если мизерный уровень поддерж-
ки «Гражданского договора» (11%) 
чуть не катастрофичен, все осталь-
ные вместе вообще не дотягивают 
до этого плинтуса. 

Иными словами, эта информа-
ция по определению должна напом-
нить лицам, принимающим реше-
ния, что Никол Пашинян незаменим 
и у него нет конкурентов, а потому 
бессмысленно искать другого пар-
тнера. Но почему тогда власти ре-
шили оказать тотальный прессинг 
на удобного «оппонента», играюще-
го на нескольких полях сразу? Воз-
можно, таким образом, из прави-
тельства повторно создается имидж 
«непримиримого борца с коррупци-
ей», но что будет, если Саргсяна про-
сто возьмут и отпустят, как в слу-
чае с Кочаряном? Скорее всего, так 
и случится, однако сдается, Сержик 
и сам заинтересован в том, чтобы 
сойти с затратной и долговремен-
ной дистанции «политической оп-
позиции», понимая, что результат 
от «борьбы» в парламенте нулевой, 
а содержать целую фракцию депу-
татов с громким названием «Честь 
имею» слишком накладно. 

Поиск слабого звена 
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В кривом зеркале…
Председатель СПА Анар об антиазербайджанской истерии Соловьева

Анар:

Угрожая Азербайджану, 
он (Соловьев) забыва-

ет, что из трех Закав-
казских республик боль-
ше всего русских живет 

в Азербайджане

На горизонте 2027 года Фран-
ция сталкивается с нараста-

ющей политической пустотой. 
Ни одна партия, ни один лидер, 
ни одно идеологическое направ-
ление сегодня не обладают до-
статочной легитимностью или 
общественным доверием, что-
бы с уверенностью претендовать 
на роль преемника Эмманюэля 
Макрона. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Страна входит в новый полити-
ческий цикл без четко очерченного 
курса и без фигуры, способной объ-
единить общество в условиях нарас-
тающей поляризации и внутренней 
турбулентности.

Попытка Макрона выстроить «тре-
тью силу» вне левых и правых оберну-
лась временным хрупким балансом. 
Его центризм не стал устойчивой ос-
новой - за ним не возникло ни проч-
ной идеологии, ни структуры, спо-
собной пережить эпоху после него.

Макрон унаследовал Францию 
в состоянии кризиса - политическо-
го, социального, институционально-
го. Он пришел к власти с обещаниями 
реформ, модернизации, технологиче-
ского прорыва и европейской соли-
дарности. Но спустя почти десять лет, 

на изломе своей эпохи, он оставля-
ет за собой не возрожденную респу-
блику, а истощенный политический 
центр, размытые идеологические гра-
ницы и неспособность к институци-
ональной преемственности.

Макрон стал президентом без 
партии, а затем создал партию, ко-
торая в итоге осталась без президента. 
Его движение «Вперед, Республика!» 
сначала было символом обновления, 
а затем - всеобщего разочарования. 
Сегодня, накануне исторических 
парламентских выборов и на фоне 

политического шторма, Франция сто-
ит перед необходимостью глубокой 
перезагрузки. Общество балансиру-
ет между усталостью от старых элит, 
скепсисом к новым лицам и все бо-
лее ощутимым соблазном радикаль-
ных решений.

Сам Макрон - уже фигура из вче-
рашнего дня. Конституционно он утра-
тил возможность влиять на выбор 
своего преемника, а фактически - 
и на будущее своего политического 
проекта. Те, кто формально считался 
его «наследниками», сегодня делают 

все, чтобы от него дистанцироваться.
Бывшие союзники и соратники 

президента вступили в прямую кон-
куренцию. Эдуар Филипп, премьер 
времен протестов «желтых жилетов» 
и лидер партии «Горизонты», делает 
ставку на умеренный, рациональный 
электорат. Габриэль Атталь, самый 
молодой премьер в истории Пятой 
республики и представитель партии 
«Возрождение», формально остава-
ясь в рамках макронизма, уже ведет 
самостоятельную линию. Бруно Ре-
тайо, лидер правоцентристских «Ре-
спубликанцев», ранее бывших млад-
шими партнерами макронистов, те-
перь претендует на самостоятельную 
роль в центре.

Парадокс в том, что все трое бо-
рются за одну и ту же нишу: проев-
ропейскую, экономически либераль-
ную, социально умеренную публику - 
ту самую, на которой когда-то вырос 
сам Макрон. Но никто из них не го-
тов продолжать его курс. Более того, 
каждый в той или иной степени воз-
главил внутреннее анти-макронист-
ское движение в распавшемся цен-
тре. Легитимность бывшего прези-
дента обесценена до такой степени, 
что его политическое наследие пре-
вратилось в балласт. 

Третьего президен-
та соседней страны 

официально обвинили 
в крупной схеме взяток 

и отмывания  
финансовых средств
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Франция вступает в полосу 
Оппозиция неспособна объединиться. 

СИТУАЦИЯ
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Однако остается открытым во-
прос: была ли эта попытка госпере-
ворота реальной угрозой или эле-
ментом политической технологии 
в преддверии выборов?

Свою точку зрения на идущие 
сейчас в Армении политические про-
цессы и их перспективы в интервью 
газете «Бакинский рабочий» изло-
жил российский политолог, дирек-
тор Института политических иссле-
дований Сергей Марков.

- Власти Армении заявили о рас-
крытии попытки госпереворота 
в стране. Была ли в реальности эта 
самая попытка?

- Считаю, что реальной попытки 
государственного переворота в Ар-
мении не было. Оппозиции попро-
сту нет смысла делать ставку на на-
сильственный захват власти, осо-
бенно с учетом того, что у нее есть 
шанс прийти к власти законным пу-
тем - через выборы.

Безусловно, в политическом спек-
тре Армении присутствуют ради-
кальные элементы - особенно среди 
противников действующего премье-
ра Никола Пашиняна. Это объясни-
мо: радикалы традиционно тяготе-
ют к националистическим взглядам, 
а Пашинян, наоборот, представляет 
собой скорее глобалистский проект. 
Однако наличие радикальных груп-
пировок, даже потенциально воору-
женных, еще не означает, что оппо-
зиция в целом отказывается от ин-
ституционального пути.

В Армении действительно су-
ществуют радикальные политиче-
ские силы, особенно среди против-
ников Пашиняна, поскольку радика-
лы чаще связаны с националистами, 
тогда как сам премьер ориентирован 
на глобалистскую повестку. Однако 
важно отличать действия отдельных 
радикальных групп от стратегиче-
ского курса оппозиции, которая де-
лает ставку на победу на парламент-
ских выборах.

Другое дело, когда велика веро-
ятность того, что, проиграв парла-
ментские выборы, Пашинян не за-
хочет добровольно уступить власть 
и возжелает применить силу. В та-
ком случае оппозиции необходимо 
будет не только победить на выбо-
рах, но и защищать свою победу от 
Пашиняна, в том числе на улицах 
и с применением силы.   

-  До попытки госпереворота 
единственной серьезной силой, про-
тивостоящей Пашиняну была ар-
мянская церковь. Можно ли сейчас, 
после ареста епископа Баграта Гал-
станяна и давления, оказываемо-
го на церковь со стороны офици-
ального Иревана, сказать, что по-
зициям церкви нанесен сильный 
удар и она уже не сможет оказать 
серьезного сопротивления нынеш-
ним властям Армении?

- Армянская церковь эволюцио-
нирует в политическом направлении 
по нескольким причинам. Во-пер-
вых, националисты во многих стра-
нах, и Армения не исключение, свя-
заны с религиозными организаци-
ями, особенно с традиционными, 
которые в какой-то мере фиксиру-
ют национальную идентичность. Это 
в особой форме проявляется у таких 

малых народов, как армянский и ев-
рейский. Конечно, Пашинян пред-
принимал попытки разгромить ар-
мянскую церковь, но главная рели-
гиозная организация в любой стране 
пользуется большой поддержкой и те 
политики, которые вступают в кон-
фликт с ней, рано или поздно тер-
пят фиаско. Хорошим примером для 
Пашиняна в этом плане является 
Михаил Саакашвили, который на-
чал все больше втягиваться в кон-
фликт с грузинской православной 
церковью, что закончилось для него 
поражением и тюрьмой. 

Во-вторых, как армянская, так 
и грузинская церкви связаны с тра-
диционными ценностями, которые 
поддерживает большинство насе-
ления. Церкви бросают вызов, как 
правило прозападные политики-гло-
балисты, такие как Пашинян и Са-
акашвили, которые отрицают цер-
ковь с точки зрения ценностей. То 
есть они может и верят в Бога, но от-
рицают политическое влияние, как 
грузинской, так и армянской церк-
вей. Но при этом, чем более ради-
кальную глобалистскую политику 
проводят такие личности, как Па-
шинян и Саакашвили, тем больше 
церковь под давлением населения 
вынуждена политизировать свою 
активность.    

- В Армении в последнее время 
имело место много арестов высо-
копоставленных политиков и об-
щественных деятелей. Но меж-
дународные организации, такие 

как Совет Европы, ОБСЕ, Amnesty 
International и Human Rights Watch 
промолчали по этому поводу. В то 
время как аналогичные нарушения 
в странах, не являющихся союзни-
ками Запада, обычно вызывают 
резкую реакцию и угрозы санк-
ций. С чем связано такое поведе-
ние упомянутых международных 
организаций?

- В молчании этих организаций 
нет ничего удивительного, ведь они 
глубоко политически коррумпиро-
ваны. Они прошли то, что великий 
социолог начала XX века Михоэльс 
называл «железным законом оли-
гархии». Под ним он подразумевал 
исторический цикл классических 
организаций в открытом обществе. 
Дело в том, что все эти организа-
ции создаются как искренние, ри-
сующие те или иные устремления 
общества. Получив поддержку на-
рода, они занимают важное место 
в обществе, но со временем посте-
пенно коррумпируются правящи-
ми олигархическими группировка-
ми и начинают обслуживать их ин-
тересы. Данный путь прошли все 
перечисленные вами международ-
ные правозащитные организации. 
В настоящее время они представля-
ют собой политически коррумпиро-
ванные организации, готовые под-
держать любые политические ре-
прессии, если им приказывают это 
сделать кураторы. Ожидается, что 
в Европе в скором времени начнут 
запрещать все политические партии 
правого толка и я уверен, что выше-
указанные международные право-
защитные организации поддержат 
эти запреты. Таким образом, это уже 
не действующие, а бывшие правоза-
щитные организации. Азербайджан 
хорошо знает это по опыту сотруд-
ничества с БДИПЧ ОБСЕ, которая 
фактически занималась фальсифи-
кацией наблюдений за выборами.    

- Каковы перспективы внутри-
политической борьбы в Армении: 
чем завершится нынешний этап?

- Предсказать итоги текущей вну-
триполитической борьбы в Арме-
нии затруднительно. Дело в том, 
что большая часть армянского об-
щества глубоко фрустрирована ре-
шительными и жесткими действия-
ми Азербайджана по восстановле-
нию своего полного контроля над 
Карабахский регионом. За это ар-
мянское общество ненавидит Па-
шиняна. Но еще больше общество 
ненавидит прежнюю коррумпиро-
ванную власть, люди просто боят-
ся передать власть в руки бывшим, 
так как эти реваншистские силы мо-
гут опять вовлечь Иреван в войну 
с Баку, в которой Армения потер-
пит еще более сокрушительное по-
ражение в будет вынуждена отдать 
полностью Зангезур. Потому сегод-
ня в Армении идет некое соревно-
вание антирейтингов, хотя в совре-
менном мире это является все более 
укрепляющейся тенденцией. Неда-
ром и последние президентские вы-
боры в США прошли в виде сорев-
нования прежде всего антирейтин-
гов. Пашинян пользуется маленькой 
поддержкой населения, с другой сто-
роны, его оппонентов народ нена-
видит еще больше. Пашинян пока-
зал себя хитрым политиком и поль-
зуется мощной поддержкой Запада, 
особенно Франции и ЕС.      

- Как эта борьба может отраз-
иться на перспективах заключе-
ния в ближайшее время мирного 
договора между Азербайджаном 
и Арменией?

- Безусловно, обострение вну-
триполитической борьбы в Арме-
нии негативно влияет на заключе-
ние мирного договора между Баку 
и Иреваном. Армяне понимают, что 
им придется подписать мирный до-
говор, но они очень не хотят этого. 
Они хотели бы, чтобы возникшая 
ситуация разрулилась по-другому: 
возможно в виде некоего чудо-ору-
жия, которое спустилось бы на них 
из неоткуда или произошло бы ка-
кое-то политическое чудо. Поэто-
му армянскому обществу очень не 
нравятся армянские политики, го-
товые подписать мирный договор 
с Азербайджаном путем уступок 
справедливым требованиям Баку. 
Следовательно обострение борь-
бы понуждает политиков больше 
обращаться к радикальным наци-
оналистическим настроениям ар-
мянского общества и в этом смыс-
ле является препятствием для под-
писания мирного соглашения. Вот 
если чья-то власть установится в Ар-
мении по-настоящему твердо, тогда 
сразу и появится реальная возмож-
ность для подписания мира. Но пока 
в Армении продолжается борьба за 
власть, подписание мирного согла-
шения в таких условиях видится ма-
ловероятным.

Соревнование антирейтингов 

 1

НРАВЫ

Подобные заявления - это не про-
сто реакция, а политический сигнал 
с прозрачным подтекстом: Москва 
вновь делает ставку на церковные 
и квазидуховные структуры, тесно 
переплетенные с определенными по-
литическими кругами, превращая 
их в инструмент влияния и скры-
того вмешательства.

Глава армянской парламентской 
фракции «Гражданский договор» 
Айк Конджорян четко зафиксиро-
вал, что это высказывание Москвы 
- не что иное как попытка вмеша-
тельства во внутриполитическую 
жизнь Армении. И это не единич-
ный эпизод. Россия повторяет из-
вестный сценарий - «защищая цер-
ковь», она поддерживает силы, от-
крыто играющие на радикализацию 
общества, в том числе посредством 
завуалированных призывов к деста-
билизации и насилию.

Заявления главы МИД России 
поразительно созвучны риторике 
недоброжелательных кругов вну-
три самой Армении. Это та самая 
лексика, на которой строятся сцена-
рии уличной дестабилизации, дис-
кредитации демократических ин-
ститутов и попыток реванша авто-
ритарного прошлого. Совпадение 
слов и повесток - не случайность. 
Это тревожный маркер, указываю-
щий на глубоко продуманную и ци-
ничную связку между российской 
дипломатией и силами, стремящи-
мися к внутреннему политическо-
му перевороту в Армении.

В этом контексте становится оче-
видным: Россия, заявляя о роли сто-
роннего наблюдателя или «старшей 
сестры», на деле выступает активным 
участником внутреннего конфлик-
та. Причем участником, чья позиция 
все чаще ассоциируется не с миро-
творчеством, а с провокацией и вме-
шательством. Современная Россия 
все реже воспринимается как «сла-
вянская душа» и все чаще - как ре-
визионистская держава, ностальги-
рующая по временам, когда можно 
было безнаказанно диктовать сосе-
дям свою волю, подменяя суверени-
тет внешним контролем.

Что касается армянской «апо-
стольской» церкви, то в последние 
десятилетия она все чаще превра-
щается в элемент политической ин-

фраструктуры, утрачивая нравствен-
ный авторитет и общественное до-
верие. Не раз звучали обвинения в ее 
тесных связях с силовыми и поли-
тическими элитами, вовлеченности 
в скандалы, подыгрывании реван-
шистским нарративам. Такая транс-
формация требует не внешней за-
щиты, а откровенного и зрелого об-
щественного диалога внутри самой 
страны.

Однако дело не только в самой 
церкви. Ключевая угроза - в навяз-
чивом стремлении Москвы исполь-
зовать религиозные институты как 
инструмент политического и идео-
логического влияния. Этот сценарий 
уже разыгрывался в Грузии, Укра-
ине, Молдове, Беларуси - и теперь 
вновь в Армении. 

Но времена меняются. Общество 
становится менее восприимчивым 
к имперским уловкам, все чаще за-
даваясь простым, но острым вопро-
сом: почему под маской «духовно-
го покровительства» приходят не 
мир и поддержка, а раскол, страх 
и конфликт?

Мир больше не желает быть 
ареной для геополитических спек-
таклей - и тем более платой за амби-
ции тех, кто боится отпустить кон-
троль и признать равенство. Рос-
сии пора осознать: чем сильнее она 
стремится влиять, тем более чужой 
становится. А за каждый акт такого 
давления расплачиваются судьбы, 
жизни, будущее целых поколений.

Поймут ли в Кремле, что эпо-
ха доминирования ушла, и на сме-
ну ей приходит время диалога, пар-
тнерства и уважения? Или ставка 
по-прежнему остается на шантаж, 
религиозный символизм и полити-
ческие манипуляции?

Пока же у цивилизованного мира 
остается единственный выход - учить-
ся защищаться. И не только от тан-
ков и санкций, но и от слов, скры-
тых за дымом кадила.

Ультиматум под рясой...

На правом фланге ситуация не 
менее взрывоопасна. «Националь-
ное объединение» удерживает ли-
дерство в первом туре с более чем 
30% поддержки - несмотря на судеб-
ные проблемы Марин Ле Пен. При-
говор, фактически запрещающий ей 
участвовать в президентских выбо-
рах, расчистил путь Жордану Бар-
делле - молодому, харизматичному, 
но политически неопытному лидеру. 
Однако между ними вспыхнул вну-
тренний конфликт: Ле Пен не готова 
отпустить рычаги власти, а Барделла 
все больше ощущает себя полноправ-
ным преемником и хозяином партии.

Тем не менее электоральная маши-
на ультраправых работает слаженно. 
Их выход во второй тур - почти га-
рантирован. Проблема в другом: по-
беда во втором туре остается крайне 
маловероятной. Высокий антирей-
тинг как у Ле Пен, так и у Барделлы 
- около 50% - делает их токсичными 
фигурами для широкой коалиции. 
Механизм «республиканского фрон-
та», некогда эффективно блокировав-
ший ультраправых, уже дал сбой, но 
все еще сохраняет остаточную дей-
ственность. Чтобы победить, правые 
должны не просто прийти первыми 
- им нужно, чтобы все остальное по-

литическое поле обрушилось.
На левом фланге царит не мень-

ший хаос. Жан-Люк Меланшон, ха-
ризматичный, но стремительно теря-
ющий поддержку лидер ультралевых, 
сохраняет около 14% голосов - несмо-
тря на антирейтинг, превышающий 
70%. Его тень продолжает давить на 
весь лагерь: он мешает консолидации, 
отказывается от праймериз, парали-

зует любые попытки объединения. 
При этом он уже не способен моби-
лизовать широкую коалицию, но все 
еще слишком силен, чтобы уступить 
место другим.

Один из немногих, кто демонстри-
рует рост, - Рафаэль Глюксманн, со-
циал-демократ, хорошо выступив-
ший на выборах в Европарламент. 
Его поддержка на уровне 10-11% дела-
ет его потенциальным центром при-
тяжения для умеренной левой, но он 
не способен самостоятельно объеди-
нить фрагментированные силы. Вну-
три Социалистической партии про-

должается внутренняя борьба: Оли-
вье Фор, Кароль Делга, Карим Бумран 
- каждый претендует на лидерство, 
но ни один не предлагает проекта, 
способного вдохновить и сплотить.

В результате Франция может по-
дойти к выборам с восьмью кандида-
тами от левого лагеря. Все они - либо 
слишком радикальны, либо слишком 
маргинальны. Такая конкуренция не 

оставляет шансов на выход во вто-
рой тур, но и не позволяет правым 
забрать страну без боя.

Анализ опросов второго тура по-
казывает: только Эдуар Филипп спо-
собен уверенно обыграть как Ле Пен, 
так и Барделлу. Ни Габриэль Атталь, 
ни Бруно Ретайо пока не в состоя-
нии преодолеть антирейтинг ультра-
правых кандидатов. Однако для Фи-
липпа победа возможна только при 
одном условии - он должен не про-
сто сохранить лидерство в центре, 
но и пережить атаки как слева, так 
и справа. Иначе все решат несколь-

ко тысяч голосов - на грани стати-
стической погрешности.

На этом фоне Макрон все боль-
ше напоминает политический при-
зрак. Он деморализован, стратеги-
чески бессилен, институционально 
изолирован. Его президентство не 
оставило ни устойчивой структуры, 
ни живой идеологии. Партия «Воз-
рождение» превратилась в бюрокра-
тическую оболочку без харизмы, без 
лидера, без будущего. Макронизм - это 
сегодня винегрет из реформаторского 
пафоса, непопулярных мер и управ-
ленческого высокомерия.

Личное влияние Макрона зиждет-
ся лишь на воспоминании о прези-
денте, который слишком рано начал 
считать себя исторической фигурой. 
Преемственность оказалась фикцией. 
Центр, созданный им как альтерна-
тива старым партиям, рухнул сразу, 
как только он отошел в тень.

Оппозиция неспособна объеди-
ниться. Радикалы - рвутся к власти. 
Франция вступает в полосу политиче-
ской турбулентности, где возможны 
любые альянсы, неожиданные взле-
ты и, возможно, институциональный 
взрыв. Но ясно одно: эпоха Макрона 
закончилась не назначением преем-
ника, а его отсутствием.

политической турбулентности
Радикалы - рвутся к власти

Подобные заявления - это не про-
сто реакция, а политический сигнал 

России пора осознать: 
чем сильнее она стре-

мится влиять, тем бо-
лее чужой становится. 

А за каждый акт та-
кого давления распла-

чиваются судьбы, жиз-
ни, будущее целых 

поколений 

Сергей Марков:

Обострение внутриполитической борьбы 
в Армении негативно влияет на заключение 
мирного договора между Баку и Иреваном
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Франция вступает в полосу политической турбу-
лентности, где возможны любые альянсы, неожидан-
ные взлеты и, возможно, институциональный взрыв

фраструктуры, утрачивая нравствен-

мится влиять, тем бо-

чиваются судьбы, жиз-

сто реакция, а политический сигнал 
с прозрачным подтекстом: Москва 
вновь делает ставку на церковные 
и квазидуховные структуры, тесно 
переплетенные с определенными по-
литическими кругами, превращая 
их в инструмент влияния и скры-
того вмешательства.

фракции «Гражданский договор» 
Айк Конджорян четко зафиксиро-
вал, что это высказывание Москвы 
- не что иное как попытка вмеша-
тельства во внутриполитическую 
жизнь Армении. И это не единич-
ный эпизод. Россия повторяет из-
вестный сценарий - «защищая цер-
ковь», она поддерживает силы, от-
крыто играющие на радикализацию 
общества, в том числе посредством 
завуалированных призывов к деста-
билизации и насилию.

поразительно созвучны риторике 
недоброжелательных кругов вну-
три самой Армении. Это та самая 
лексика, на которой строятся сцена-
рии уличной дестабилизации, дис-
кредитации демократических ин-
ститутов и попыток реванша авто-
ритарного прошлого. Совпадение 
слов и повесток - не случайность. 
Это тревожный маркер, указываю-
щий на глубоко продуманную и ци-
ничную связку между российской 
дипломатией и силами, стремящи-
мися к внутреннему политическо-
му перевороту в Армении.

видным: Россия, заявляя о роли сто-
роннего наблюдателя или «старшей 
сестры», на деле выступает активным 
участником внутреннего конфлик-
та. Причем участником, чья позиция 
все чаще ассоциируется не с миро-
творчеством, а с провокацией и вме-
шательством. Современная Россия 
все реже воспринимается как «сла-
вянская душа» и все чаще - как ре-
визионистская держава, ностальги-
рующая по временам, когда можно 
было безнаказанно диктовать сосе-
дям свою волю, подменяя суверени-
тет внешним контролем.

стольской» церкви, то в последние 
десятилетия она все чаще превра-
щается в элемент политической ин-



Paramount Global согласилась 
выплатить $16 млн для урегу-
лирования иска, поданного 
президентом США Дональ-
дом Трампом в связи с интер-
вью в программе «60 минут» 
на CBS News.

Как сообщает Reuters, эти сред-
ства будут направлены на создание 
будущей президентской библиоте-
ки Трампа и не будут выплачены 
ему «прямо или косвенно».

Иск был подан в октябре прошло-
го года. Трамп обвинил CBS в том, 
что телеканал намеренно смонти-
ровал интервью с тогдашним ви-
це-президентом и кандидатом в пре-
зиденты Камалой Харрис, чтобы по-
влиять на исход выборов в пользу 
Демократической партии. Позднее, 
в феврале, сумма иска была увели-
чена с $10 млрд до $20 млрд.

Согласно жалобе, поданной в фе-
деральный суд Техаса, CBS показа-
ла две версии интервью, в которых 
Харрис якобы по-разному отвеча-
ет на один и тот же вопрос о кон-
фликте между Израилем и ХАМАС. 

Это, по утверждению Трампа, вво-
дило зрителей в заблуждение и на-
рушало Закон Техаса о недобросо-
вестной торговой практике и защи-
те прав потребителей.

Ранее CBS отвергла обвинения, 
заявив, что иск «абсолютно необо-
снован», и просила суд отклонить его.

В рамках соглашения Paramount 
также обязалась публиковать пол-
ные стенограммы интервью с кан-
дидатами в президенты США после 
эфира, за исключением редактиро-
вания, необходимого по юридиче-
ским причинам или соображениям 
национальной безопасности.

Мировое соглашение 
Paramount выплатит Трампу $16 млн 
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80-летний юбилей Нацио-
нальной академии наук 

Азербайджана (НАНА), безус-
ловно, знаменательное событие 
для оценки научного развития 
нашей страны, достигнутых успе-
хов и будущих перспектив. Юби-
лей дает возможность по-ново-
му оценить вклад фундаменталь-
ных и прикладных исследований 
в социально-экономическое раз-
витие страны.

За последние 80 лет НАНА достиг-
ла значительных успехов в различных 
областях науки и стала одним из веду-
щих центров фундаментальных иссле-
дований. За всем этим, конечно, сто-
ит труд наших выдающихся ученых.

Об историческом контексте пери-
ода основания НАНА, этапах разви-
тия академической науки и реформах, 
направленных на интеграцию науки 
и образования, а также о реализован-
ных научно-исследовательских про-
ектах и перспективах академической 
науки наш корреспондент побеседо-
вал с директором Института геоло-
гии и геофизики МНО академиком 
Акифом Ализаде.

- Каким образом 80-летний юби-
лей НАНА проливает свет на путь 
развития азербайджанской науки?

- Академия наук Азербайджана 
была создана в то время, когда стра-
на находилась в крайне тяжелом поло-
жении - еще не закончилась война, не 
зажили раны кровопролитных сраже-
ний с фашизмом, с большим трудом 
восстанавливалась экономика. Одна-
ко, несмотря на это, мы с большим оп-
тимизмом встретили известие о созда-
нии в марте 1945 года Азербайджан-
ской академии наук. По сути, это был 
великолепный шаг на пути к научно-
му будущему - мы получили уникаль-
ный импульс, без которого реализация 
стратегии научного прогресса была 
бы невозможна.

- Как вы оцениваете важнейшие 
достижения НАНА за прошедшие 
восемь десятилетий? В каких сфе-
рах, по вашему мнению, достигнут 
наибольший прогресс?

- В течение первых двадцати лет 
существования АН Азербайджана ос-
новными научными направлениями 
были физика полупроводников, вы-
числительная математика и вычисли-
тельная техника, разработка научных 
основ химических технологий, нефте-
переработка и нефтехимия, геология, 

теория и практика разработки нефтя-
ных и газовых месторождений, буре-
ние, механика нефтяной промышлен-
ности и др. Неслучайно реализация 
удивительно смелой, научно обосно-
ванной и рискованной работы азер-
байджанских геологов и отважных 
нефтяников по реализации государ-
ственного проекта освоения шельфа 
Каспийского моря, пришлась именно 
на послевоенные годы. Создание Ака-
демии наук определило научную осно-
ву нефтяной геологии и нефтедобычи.

Затем начались исследования в об-
ласти сельского хозяйства (биологиче-
ские основы повышения продуктивно-
сти сельхозкультур и скота, физиоло-
гия человека и животных, биохимия, 
радиобиология, почвоведение, агро-
химия, генетика и селекция), расши-
рились исследования в области гума-
нитарных наук и т.д.

- Какие события стали для вас 
памятными в период вашего пребы-
вания на посту президента НАНА?

- Социально-политические и эко-
номические проблемы тех лет требова-
ли серьезных реформ в организацион-
ной структуре академии. Заботливое 

отношение руководства республики 
к Академии наук как к национально-
му достоянию, по сути, стало основой 
совершенствования и оптимизации ее 

деятельности. В этом смысле праздно-
вание 70-летия Академии наук име-
ло исключительное значение. На тор-
жественном заседании 9 ноября 2015 
года, посвященном знаменательному 
юбилею, с большой программной ре-
чью выступил Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев, обозначивший 

приоритеты развития нашей науки, 
раскрывший важность исследований 
по широкому спектру фундаменталь-
ных научных направлений, состав-
лявших основу научного потенциала.

В 2010-2020 годах удалось сфор-
мировать устойчивую тенденцию раз-

вития фундаментальной науки, что 
нашло отражение в независимых 
международных рейтингах по объ-
ективным наукометрическим пока-
зателям, а именно - индексу цитиру-
емости, индексу Хирша, списку вы-
соко цитируемых трудов. 

- Акиф муаллим, какие стратеги-
ческие цели НАНА должна поставить 
перед собой в ближайшем будущем?

- Сегодня наша страна движет-
ся к обществу знаний, основанному 
на новом технологическом развитии 
и интеллектуальном прогрессе. В на-
чале нового тысячелетия мир вступил 
в новую эру научно-технической ре-
волюции - эру наукоемких техноло-
гий, главными составляющими ко-
торой станут нано- и биотехнологии, 
генная инженерия, интеллектуальные 
информационные сети, высокочастот-
ные, экологически чистые источни-
ки энергии, фотоника и термоядер-
ная энергетика.

За этими инновациями уже видны 
научные открытия, которые в очеред-
ной раз сломают границы между ре-
альными достижениями человеческо-
го интеллекта и вымыслом. Этот пери-
од по экономическим и социальным 
результатам будет подобен мировой 
промышленной революции, а в сфе-
рах науки, промышленности, куль-
туры и общества будут наблюдаться 
значительные прорывы. 

Влияние духовной и интеллекту-
альной энергии, исходящей от НАНА, 
уже более 80 лет стимулирует развитие 
науки и культуры нашей страны. Имен-
но в результате деятельности главно-
го научного ведомства Азербайджана 
сформировалась современная интел-
лектуальная элита, идеология нацио-
нальной государственности и азербайд-
жанства. Становление академии как 
центра национальной научной мысли 
является поистине ценным событием 
исключительной важности. 

Хочу также подчеркнуть, что на 
каждом этапе своей жизни и научной 
деятельности я был оптимистом и ве-
рил, что диалектика научного разви-
тия и активный обмен идеями обеспе-

чат развивающейся экономике Азер-
байджана более быстрый прогресс на 
основе фундаментальных знаний и ин-
новаций.

- Сегодня основные вопросы, свя-
занные с развитием и будущим науки, 
решаются уже не на национальном, 
а на международном уровне. Насту-
пила эпоха изобретений и научных 
достижений, волнующих весь мир. 
В ответ на глобальные вызовы, с ко-
торыми сталкиваются страны и на-
роды, международное научное со-
трудничество стало неизбежностью. 
Каков потенциал азербайджанской 
науки в международном масштабе?

- После обретения Азербайджа-
ном государственной независимости 
в 1991 году наши ученые, помимо вос-
становления научных связей со стра-
нами СНГ, особое внимание уделяли 
связям с западными коллегами. Это 
отвечало главной цели НАНА - инте-
грации в мировое научное сообщество. 
Деятельность ученых и научных ор-
ганизаций все чаще стала оценивать-
ся в рамках единых международных 
критериев, на основе мирового опы-
та. Резко возрос международный об-
мен учеными и специалистами. В эти 
годы основными научными направле-
ниями стали нефтяная геология, гео-
химия, био- и нанотехнологии, гло-
бальные информационные сети, энер-
госберегающие технологии, атомная 
энергетика и другие. Начинался по-
степенный переход к непрерывно-
му процессу интеллектуального ро-
ста. Образование и наука постепенно 
трансформировались из концепции 
функционального обучения в концеп-
цию развития личности. И это стало 
началом международного признания 
азербайджанских ученых и существен-
ного повышения их статуса в миро-
вом научном сообществе. 

- Что бы вы посоветовали моло-
дым исследователям?

- Образовательная миссия академи-
ческих учреждений и Академии наук 
в целом достаточно сложна и много-
гранна. Для того, чтобы создавать но-
вые идеи, молодые люди должны от-
личаться от своих учителей в науке 
и быть более современными. Речь идет 
не только о внешних изменениях, но 
и о глубоких трансформациях с точки 
зрения жизненных ценностей, инте-
ресов и приоритетов.

Руслан КЕРИМОВ,
специально для  

«Бакинского рабочего»

Природные материалы - это на-
стоящая кладовая для фанта-

зии, игры и воображения. Стоит 
лишь добавить немного ловко-
сти рук - и все оживает, обрета-
ет новую форму, получает вто-
рую жизнь. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Главное очарование такого твор-
чества в том, что вам не нужно при-
обретать дорогие материалы: «сырье» 
для поделок и картин щедро даровано 
самой Матушкой-природой. Нужно 
лишь научиться видеть особое и уди-
вительное в самых обычных вещах - 
в листочках, веточках, шишках, камеш-
ках. Однако природа не раскрывает 
свои сокровища сразу. Чтобы найти 
их, нужно быть внимательным, чут-
ким, готовым искать и замечать. 

Этот путь - не просто креативное 
занятие, но и способ научиться бе-
режному отношению к окружающе-
му миру. Такое творчество развива-
ет наблюдательность, вкус, воображе-
ние и может перерасти в настоящее 
увлечение - возможно, на всю жизнь.

Человеческое воображение поис-
тине безгранично. Его невозможно 
загнать в рамки, сковать условностя-
ми или шаблонами. Оно постоянно 

стремится к новому, неизведанному, 
находя выражение в самых неожи-
данных формах и фактурах.

Ярким подтверждением этому слу-
жит удивительное творчество Юсифа 
Алиева, учителя английского языка из 
средней школы города Джалилабад. 
Вместо привычных кистей и красок 
он создает уникальные, трогательные 
и изысканные полотна… из семян де-
ревьев, растений, овощей и фруктов. 
Более того, он изготавливает разноо-
бразные поделки из, казалось бы, не-
пригодных бытовых предметов, вдох-
новляя окружающих видеть красоту 
там, где ее не ждешь.

И все это - его хобби, его личный 

способ говорить с миром через твор-
чество. Он не перестает удивлять, оча-
ровывать и пленять своей фантазией 
и трудолюбием. Юсиф муаллим - на-
стоящий мастер и выдумщик. Он ис-
пользует настолько широкий спектр 
материалов, что порой просто диву да-
ешься: каждое его произведение - это 
эксперимент, поиск и игра с природой.

Уже почти тридцать лет он соз-
дает работы в жанрах иллюстрации, 
композиции и портрета, доказывая, 
что истинное вдохновение не нужда-
ется в дорогих инструментах - только 
в наблюдательности, таланте и люб-
ви к своему делу.

- В своей работе я использую самый 
разный природный материал и всевоз-
можные семена растений, - рассказы-
вает Юсиф муаллим. - В природе их 
невероятное количество. Но, кроме 
того, я обращаю внимание и на то, что 
обычно отправляется в мусор - кон-
сервные банки, дверные ручки, ста-

рые предметы быта. Все начинается 
с простого: с собирания интересных 
вещей, которые привлекают взгляд 
- будь то в саду, в лесу или просто 
у дороги. Именно это - первый шаг 
к творчеству.

Для Юсиф муаллима творчество 
- не просто хобби, а способ выразить 
свою душевную и внутреннюю энер-
гию. Это занятие помогает ему рас-
слабиться, отвлечься от повседневной 
суеты и обрести внутреннюю гармо-
нию. В процессе работы он чувству-
ет, как исчезает стресс, а на его место 
приходит вдохновение и спокойствие.

- В таком труде всегда есть место 
новизне, поиску, стремлению к совер-
шенству, - рассказывает Юсиф муал-
лим. - С детства меня интересовала 
природа и все натуральное. Мне всег-
да хотелось лучше понимать окружа-
ющий мир. Сейчас каждое семечко 
для меня - как капля цвета, а каждая 
мелочь - неотъемлемая часть буду-
щего произведения.

Работая в жанрах иллюстрации, 
композиции и портрета, я исполь-
зую цвет и фактуру мелких семян, 
а также других природных матери-
алов. Этим делом я занимаюсь уже 
более тридцати лет. За все это время 
я не продал ни одной своей работы 
- хотя желающие были всегда. Мне 
больше по душе дарить свои карти-
ны родным и близким. Это приносит 
гораздо больше радости.

Я стараюсь заинтересовать твор-
чеством молодежь, передать им свой 
опыт, но, к сожалению, подрастаю-
щее поколение не проявляет большо-
го интереса. Такая работа требует не 

только фантазии, наблюдательности, 
воображения и любви к природе, но 
и огромного терпения, почти ювелир-
ной точности. Иногда приходится ра-
ботать с мельчайшими и хрупкими 
деталями.

Самый кропотливый этап - это 
наклеивание семян. Очень важно ис-
пользовать прозрачный клей, чтобы 
он не проступал сквозь картину и не 
портил впечатление. Вообще, любой 
мастер, создающий такие работы, фак-
тически работает в тандеме с природой. 
Иногда этот союз рождает совершен-
но неожиданные образы и решения.

И, конечно, неотъемлемая часть 
процесса - это руки. Когда я создаю 
картину своими руками, чувствую на-

стоящее слияние с природой. Именно 
в эти моменты приходит ощущение 
внутренней гармонии, и я получаю 
подлинное удовольствие от творчества.

Работы Юсифа муаллима экспони-

ровались на различных региональных 
выставках, а также в картинной гале-
рее Джалилабада. Его творчество не-
изменно вызывает интерес и уважение 
- как у профессионалов, так и у тех, 
кто только делает первые шаги в мире 
декоративно-прикладного искусства.

Для всех, кто интересуется руч-
ными поделками из природных мате-
риалов, работы Юсифа Алиева могут 
стать настоящим источником вдохно-

вения. Каждая его картина - уникаль-
на. Ни одной повторяющейся ком-
позиции, ни одного случайного эле-
мента. Все - от мельчайшего зерна до 
общего замысла - подобрано с тончай-
шим вкусом и вниманием к деталям.

- Искусство становится еще кра-
сивее и значимее, когда с ним обра-
щаются с любовью, - говорит мастер.

Он не только создает, но и щедро 
делится своим опытом, вдохновляя 
окружающих бережнее относиться 
к природе, к красоте простых вещей 
и к самому процессу творчества.

Х
О

ББ
И

Великолепный шаг в будущее 
В результате деятельности НАНА сформировалась современная интеллектуальная элита

НАНА-80

Акиф Ализаде:

Диалектика научного развития и актив-
ный обмен идеями обеспечат развивающей-
ся экономике Азербайджана более быстрый 
прогресс на основе фундаментальных зна-
ний и инноваций

Гениальное - из простого
История человека, нашедшего вдохновение в земле, листьях и деталях

Юсиф Алиев:

Искусство становится еще красивее и значимее, 
когда с ним обращаются с любовью

Пузатый холм  
манит

Храмовый комплекс  
Гебекли-тепе - ведущее 

направление туризма 
Турции

Одно из древнейших соо-
ружений мира - храмовый 
комплекс Гебекли-Тепе за по-
следние годы превратился 
в популярное направление 
туризма юго-востока Анато-
лии, сообщает АЗЕРТАДЖ.

С момента открытия для посе-
щений в 2019 году в Гебекли-Тепе, 
что в переводе с турецкого озна-
чает «Пузатый холм», побывало 
3 млн 645 тыс. местных и ино-
странных туристов. При этом 
непосредственно в январе-ию-
не 2025 года мегалит посетило 
385 тыс. 511 туристов.

Комплекс в районе Халилие, 
что в 18 км от административно-
го центра провинции Шанлыур-
фа, был обнаружен в 1963 году, 
а раскопки ведутся с 1995 года.

В июле 2018 года комплекс Ге-
бекли-Тепе был включен в список 
Всемирного наследия UNESCO, 
а в марте 2019 года состоялось 
его официальное открытие с уча-
стием Президента Реджепа Тай-
ипа Эрдогана.

Решением главы турецкого го-
сударства 2019-й год был объяв-
лен в стране Годом Гебекли-Тепе.

С целью пропаганды наследия 
Анатолии Министерство культу-
ры и туризма Турции периоди-
чески организует мероприятия 
за рубежом, в том числе, в Риме, 
где выставку «Гебекли-Тепе: тай-
на священного места» за шесть 
месяцев посетило более 6 млн 
туристов.

Отдел информации
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Национальная экономика 
уверенно движется по тон-

кой грани между традиционным 
энергетическим курсом и страте-
гией диверсификации, баланси-
руя между устойчивостью и вы-
зовами. Именно в этом симбио-
зе - сочетании сырьевой мощи 
и стремления к экономической 
трансформации - заложен фун-
дамент нового этапа националь-
ного развития.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий»

На текущие реалии и перспекти-
вы развития национального хозяйства 
указывают аналитические оценки ав-
торитетного рейтингового агентства 
Fitch Ratings. По их прогнозам, сред-
негодовой рост экономики Азербайд-
жана в ближайшие пять лет составит 
около 2,66%, а в 2025 году - 3,5%. Хотя 
эти показатели несколько ниже про-
гнозов, озвученных основным эконо-
мическим ведомством страны, важно 
учитывать усредненный подход меж-
дународных структур.

Международные финансовые ин-
ституты, несмотря на разницу в де-
талях, в целом смотрят на экономику 
Азербайджана с умеренным оптимиз-
мом. Так, Всемирный банк оценива-
ет текущую динамику ВВП на уровне 
2,6%, предполагая небольшое сниже-
ние в будущем. Азиатский банк раз-
вития прогнозирует 3,4% роста в этом 
году с последующим замедлением тем-
пов. Даже Международный валютный 
фонд неожиданно улучшил свои пре-
дыдущие оценки.

Хотя ожидания МВФ отличают-
ся от более консервативных прогно-
зов Moody’s, обе структуры сходятся 
в главном: экономический рост Азер-
байджана соответствует стратегиче-
скому курсу правительства и целям 
многолетних реформ по развитию не-
нефтяного сектора. Именно эта сфе-
ра, по оценкам экспертов, обеспечила 
до 60% ВВП страны в прошлом году 
и остается главным драйвером роста.

Как подчеркивается в последнем 
отчете Moody’s, значительную роль 
в поддержании экономической дина-
мики сыграют государственные инве-
стиции, в том числе направленные на 
восстановление освобожденных тер-
риторий и развитие инфраструкту-
ры. Помимо этого, дополнительный 
импульс экономике придаст рост до-
бычи и экспорта природного топли-
ва, что позволяет сохранять устойчи-
вость даже на фоне глобальных эко-
номических колебаний.

Бесспорно, что вектор глубоких 
экономических реформ, реализуе-
мых в стране, направлен на устойчи-
вое развитие местного производства, 
поддержку предпринимательства, раз-

витие сельского хозяйства и создание 
благоприятного инвестиционного кли-
мата. В последние годы национальное 
правительство активно работает над 
увеличением доли реального сектора 
в экономике. В Азербайджане строят-
ся крупные промышленные и аграр-
ные комплексы, оказывается систем-

ная поддержка частным предприни-
мателям, формируется прочная база 
для выхода отечественной продукции 
на зарубежные рынки.

«Эти ключевые задачи составляют 
фундамент глубоких экономических 
преобразований, проводимых азер-
байджанским правительством, - по-
ясняет доктор экономических наук, 
профессор Фикрет Юсифов. - Расту-
щие экспортные возможности мест-
ной продукции напрямую способству-
ют увеличению внутреннего произ-

водства, обеспечивая необходимый  
объем товаров и услуг для устойчивого 
развития экономики. При этом важно 
понимать, что расширение этих воз-
можностей является важным шагом 
к достижению стратегической цели - ди-
версификации экономики и снижению 
зависимости от нефтяного сектора».

Углеводороды по-прежнему оста-
ются «лицом» отечественной эконо-
мики и играют ключевую роль в фор-
мировании бюджета, поскольку это 
вклад добывающей промышленности. 
Однако в остальных отраслях главен-
ствует реальная экономика. «Местные 
товары уже представлены на многих 
мировых рынках: география экспор-
та расширяется, ассортимент продук-
ции становится более разнообразным, 
а число импортеров стабильно растет, - 
отмечает собеседник. - За период с 2003 
по 2023 год список торговых партне-
ров Азербайджана вырос с 55 до 185 
стран, а в прошлом году отечествен-
ную ненефтяную продукцию экспор-
тировали в 110 государств. Особенно 
примечательно, что на долю промыш-
ленных товаров в структуре ненефтя-
ного экспорта приходится $1,4 млрд, 
что составляет более 41% всего не- 
нефтяного экспорта».

Азербайджан демонстрирует се-

рьезные результаты реформ по клю-
чевым макроэкономическим показа-
телям, подчеркивает Фикрет Юсифов: 
«Рост реального сектора экономики 
в 13 раз за отчетный период заслу-
живает самой высокой оценки и от-
вечает на многие волнующие вопросы. 
Главный вывод заключается в том, что 
стратегия экономического развития, 
заложенная главой государства, ори-
ентирована на реальные результаты 
- и сегодня они уже очевидны. Реши-
тельные шаги национального прави-

тельства по диверсификации экспор-
та способствовали значительному ро-
сту этой части экономики и высоких 
показателей в целом».

За последние два десятка лет мест-
ным предпринимателям были предо-
ставлены льготные кредиты на сумму 
около 2 млрд манатов, что существен-
но поддержало развитие экономики. 
Несмотря на то, что в текущей ситуа-
ции правительство сокращает инвести-
ции в ненефтяной сектор, перераспре-
деляя внимание в пользу инфраструк-
турных проектов на освобожденных 
территориях и поддержки частного 
бизнеса, результаты взвешенной по-
литики налицо.

Карабахский и Восточно-Зангезур-
ский экономические районы привлек-
ли миллиардные инвестиции и быстро 
превращаются в опорные точки разви-
тия страны. Очевидно, что основное 
направление подъема национального 
хозяйства смещается в Карабах. Мас-
штабные вложения в строительство 
инфраструктуры, застройку городов 
и сел, а также возвращение покинув-
ших эти земли граждан создают мощ-
ный фундамент для нынешнего и бу-
дущего экономического роста.

По планам правительства, облада-
ющий значительным промышленным, 

аграрным, сервисным и туристическим 
потенциалом регион сможет сформи-
ровать дополнительный валовой про-
дукт в размере 10 млрд манатов.

Эти ожидания уже получают под-
тверждение: по итогам пяти месяцев 
текущего года на ускорение экономи-
ки Азербайджана в первую очередь 
повлияли ненефтяные отрасли. Неу-
глеводородный сектор не только по-
казал рост, но и компенсировал спад 
в нефтегазовом сегменте, поддержав 
тем самым позитивную динамику ВВП.

Водные ресурсы играют ключе-
вую роль в повышении каче-

ства жизни, развитии промыш-
ленности, сельского хозяйства 
и обеспечении продовольствен-
ной безопасности. Для Азербайд-
жана, обладающего ограничен-
ными водными запасами, фор-
мирование устойчивой системы 
водоснабжения является одной 
из приоритетных задач.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Около 70% водных ресурсов страны 
формируются за ее пределами - в основ-
ном за счет трансграничных рек Кура, 
Араз и Самур. Это создает определен-
ные экологические и ресурсные риски. 
В этой связи особенно важно исполь-
зование собственных водных источни-
ков, особенно на освобожденных тер-
риториях, где открываются новые воз-
можности для обеспечения внутренней 
водной устойчивости.

Сразу после возвращения контро-
ля над этими регионами начались мас-
штабные работы по восстановлению 
и строительству водной инфраструк-
туры. По информации Агентства вод- 
ных ресурсов Азербайджана, активно 
ведутся работы по реконструкции во-
дохранилищ, каналов и оросительных 
систем. Так, в Тертерском районе были 
восстановлены Суговушанское водохра-
нилище и магистральный канал про-
тяженностью 5,2 км. Водоем вмести-
мостью 5,86 млн кубометров и канал 
с пропускной способностью 70 кубо-
метров в секунду позволили значитель-
но улучшить водоснабжение на 96 тыс. 
гектаров сельхозугодий в шести райо-
нах, включая Агджабединский, Бардин-
ский и Геранбойский.

Также завершена реконструкция 
левобережного магистрального ороси-
тельного канала Тертерчай протяжен-
ностью 20 км, который обеспечивает 
стабильную подачу воды на 30 тыс. гек-
таров сельхозугодий. Полностью вос-
становлены Хачинчайское водохрани-
лище и 7-километровый канал с про-
пускной способностью 4 кубометра 
в секунду, что позволило существен-
но улучшить ирригацию 7 тыс. гекта-
ров земли в Агдамском районе.

В Физулинском районе восстанов-
лены три водохранилища - Кенделен-
чай-1, Кенделенчай-2 и Нижний Кен-
деленчай - с общей емкостью 15,5 млн 
кубометров. Это обеспечило надеж-
ное водоснабжение на площади 6,2 тыс. 
гектаров.

В Губадлинском и Зангиланском 
районах благодаря строительству За-
бухчайского водохранилища и маги-
стрального трубопровода длиной 51,6 км 
обеспечено водоснабжение 12,1 тыс. 
гектаров земель.

Кроме того, подготовлены техни-
ко-экономические обоснования и про-
ектно-сметная документация для стро-
ительства водохранилищ на реках Ха-
каричай (объем - 91 млн кубометров) 
и Баргюшадчай (67 млн кубометров). 
Реализация этих проектов станет важ-
ным шагом в обеспечении питьевой 
и оросительной водой Лачинского, Зан-
гиланского, Губадлинского и прилега-
ющих районов.

Параллельно завершается подготов-
ка ТЭО по Сарсангскому водохрани-
лищу - одному из крупнейших на тер-
ритории Карабаха (объем - 565 млн ку-
бометров). После ввода в эксплуатацию 
водохранилище обеспечит орошение 
96 тыс. гектаров сельхозугодий в Аг-
дамском, Агдеринском, Бардинском, 
Тертерском, Евлахском и Геранбойском 
районах. Уже готова документация по 
проекту водохранилища «Гыз галасы» 
и отходящего от него 52-километрового 
магистрального канала, а также Тертер-

чайского правобережного ороситель-
ного канала. Реализация этих проек-
тов заметно улучшит водоснабжение 
десятков тысяч гектаров.

По словам заместителя председа-
теля правления Региональной служ-
бы мелиорации при Государственном 
агентстве водных ресурсов Ильхама 
Гулиева, сейчас применяются совре-
менные водосберегающие техноло-
гии, в том числе системы капельного 
орошения. Во многих регионах про-
исходит переход на интенсивные ме-
тоды полива, что способствует как эко-
номии воды, так и росту урожайности. 
Помимо этого, ведется исследование 
подземных водных ресурсов с участи-
ем международных специалистов, по 
результатам будет разработан соответ-
ствующий план работ.  

Кандидат экономических наук, до-
цент кафедры «Международная эко-
номика» Азербайджанского государ-
ственного экономического универси-
тета (UNEC) Эмин Гарибли убежден, 
что восстановление водной инфра-
структуры в Карабахском и Восточ-
но-Зангезурском экономических рай-
онах имеет стратегическое значение: 
«Во время оккупации инфраструкту-
ра на этих территориях была практи-
чески полностью разрушена. Сегодня 
здесь ведутся масштабные работы по 
ее восстановлению. Освобожденные 
районы обладают значительными за-
пасами пресной воды, что существен-
но снижает зависимость Азербайджана 
от внешних водных источников и укре-
пляет водную безопасность страны». 

По словам эксперта, строительство 
водохранилищ и другие мероприятия 
по развитию водной инфраструктуры 
будут способствовать ускорению вос-
становительных процессов, привлече-
нию инвестиций и созданию рабочих 
мест на освобожденных территориях. 
Вложения в водный сектор открывают 
новые возможности для диверсифика-
ции экономики. В настоящее время на 
этих территориях формируются про-
мышленные кластеры, функциониро-
вание которых напрямую зависит от 
стабильного водоснабжения.

«Проводимые мероприятия окажут 
положительное влияние не только на 
экономическую и социальную жизнь 
Карабаха и Восточного Зангезура, но 
и на развитие всего Азербайджана. Эти 
шаги, в частности, будут способствовать 
развитию сельского хозяйства в Ими-
шлинском и других равнинных райо-
нах. При этом важно помнить, что наш 
регион может столкнуться с рядом вы-
зовов, связанных с изменением клима-
та, в том числе с дефицитом водных ре-
сурсов. Рациональное и эффективное 
использование воды - ключевое усло-
вие устойчивого развития нашей стра-
ны», - подчеркивает Э.Гарибли.

Восстановление и развитие инфра-
структуры на освобожденных терри-
ториях - это не просто инженерные 
проекты, а стратегические инвестиции 
в водную независимость и устойчивое 
развитие. Создание надежной системы 
водоснабжения в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре позволит Азербайджа-
ну снизить уязвимость перед современ-
ными вызовами, включая климатиче-
ские риски. 

По состоянию на 31 марта компа-
ния ACWA Power в строительство 
ветроэлектростанции (ВЭС) «Хы-
зы-Абшерон» мощностью 240 ме-
гаватт инвестировала 1,073 млрд 
саудовских риялов (эквивалент-
но 486,374 млн манатов).

Об этом сообщается в кварталь-
ном отчете компании.

Как отметил генеральный директор 
ACWA Power Марко Арчелли, в первом 
квартале 2025 года компания продол-
жила активное развитие новых биз-
нес-направлений.

«Эти инициативы формируют ос-
нову для устойчивого и прогнозируе-
мого дохода и денежного потока в бу-
дущем, а также позитивно влияют на 
текущие финансовые результаты благо-
даря поступлениям от разработки, за-
купок и управления строительством», 
- говорится в отчете.

По словам генерального дирек-
тора ACWA Power по Азербайджану 
и Турции Селима Гювена, запуск по-
этапного производства электроэнер-
гии на станции запланирован на ав-
густ 2025 года, а полноценный ввод 
в эксплуатацию - на четвертый квар-
тал текущего года.

На сегодняшний день завершен мон-
таж всех 12 турбин на участке станции 
в Абшероне (Гобустан). Их запуск ожи-

дается в третьем квартале 2025 года. 
Параллельно ведется установка тур-
бин на участке в Хызы.

После завершения строительства 
ветропарк сможет ежегодно произво-
дить до 907 млн ГВт/ч «чистой» элек-
троэнергии, что достаточно для обе-
спечения более чем 300 тыс. домохо-
зяйств в Азербайджане.

Ветроэлектростанция расположе-
на на территории районов Абшерон 
(участок 1) и Хызы (участок Хызы 3), 
в деревнях Чайлы и Ситалчай. Всего 
планируется установка 37 ветряных 
турбин: 12 - на участке в Абшероне 
и 25 - в Хызы.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Главный драйвер роста
Развитие ненефтяного сектора - ключ к стабильности и прогрессу

ПЕРСПЕКТИВЫ

ВОДА - основа  
устойчивого развития 

На освобожденных территориях реализуются 
стратегические инициативы

Восстановление и раз-
витие инфраструкту-

ры на освобожденных 
территориях - это 
не просто инженер-

ные проекты, а стра-
тегические инвести-
ции в водную незави-

симость и устойчивое 
развитие

Фикрет Юсифов:     

Стратегия экономиче-
ского развития, зало-

женная главой государ-
ства, ориентирована 

на реальные результа-
ты - и сегодня они уже 

очевидны

ACWA Power инвестирует в ветропарки
Саудовская компания наращивает  
энергетическую инфраструктуру Азербайджана

Всемирный банк (ВБ) предоста-
вил правительству Азербайд-
жана грант в размере до $2 млн 
на подготовку проекта Livable 
Baku по улучшению качества 
городской среды, устойчиво-
сти к катастрофам и климати-
ческим рискам инфраструкту-
ры в Баку.

Как сообщает финансовый ин-
ститут, средства предоставлены по 
линии Международного банка ре-
конструкции и развития (структур-
ное подразделение ВБ).

Грант предоставляется на под-
готовку технико-экономического 
обоснования, исследование по ре-
культивации загрязненных природ-

ных озер, очистку нефтезагрязнен-
ных территорий, проектирование  
объектов управления твердыми от-
ходами (полигоны, станции пере-
валки отходов).

В рамках подготовки к проекту 
также должна быть проведена оценка 
воздействия на окружающую среду.

Грант покрывает расходы на кон-
салтинг, обучение, операционные 
расходы и предусматривает финан-
сирование 100% допустимых затрат, 
включая налоги.

Срок действия технического со-
действия - до 31 декабря 2026 года. 
Исполнителем проекта выступает 
Министерство экономики Азер-
байджана.

Отдел экономики

Столица станет краше 
ВБ выделил $2 млн на подготовку проекта  

устойчивого развития Баку
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Нападающий национальной 
сборной Азербайджана по 

футболу Махир Эмрели вошел 
в пятерку лучших приобрете-
ний «Кайзерслаутерна» по ходу 
текущего межсезонья.

Ю.АББАСЗАДЕ

Портал transfermarkt определил 
приход нападающего в клуб второй 
немецкой Бундеслиги как один из 
самых многообещающих. На дан-
ный момент Эмрели является од-
ним из двух приобретений 
команды в атаке наряду 
с хорватом Иваном  
Пртажиным из «Уни-
он Берлина».

Также «Кайзер-
слаутерн» укрепил-
ся полузащитником 
Фабианом Кунце из 
«Ганновера», защит-
ником Симоном Аста из 
«Грейтер Фюрт» и еще од-
ним защитником Семихом Шахи-
ном, выступавшим за «Эльверсберг».

Футбольный клуб «Кайзерслау-
терн», сделав ставку на опыт, меж-
дународный класс и голевую инту-
ицию - все эти качества объединил 
в себе Махир Эмрели, нападающий 
сборной Азербайджана, не ошибся, 
считают специалисты. Его транс-
фер стал одним из самых обсуж-
даемых в межсезонье и уже вызы-
вает ожидания среди болельщиков 
и аналитиков второй Бундеслиги.

Махир Эмрели начал свою про-
фессиональную карьеру в Азербайджа-
не, но уже в молодом возрасте вышел 
на международную арену. В составе 
«Карабаха» он регулярно выступал 
в Лиге чемпионов и Лиге Европы, а за-
тем защищал цвета таких клубов, как 
польская «Легия» и хорватское «Ди-
намо Загреб». В сезоне 2023/2024 он 

стал одним 
из лидеров 
«Нюрнбер-
га», забив 

11 голов в 25 
матчах чемпи-

оната.
И уже бук-

вально на днях Эмре-
ли подписал трехлетний контракт 
с «Кайзерслаутерном». Клуб, став-
ший финалистом Кубка Германии 
и претендующий на возвращение 
в Бундеслигу, рассматривает его как 
ключевое усиление атакующей ли-
нии. Форварду доверили футбол-
ку с 10-м номером, что уже само 
по себе говорит о высоком уровне 
доверия со стороны руководства.

«Махир - игрок с международ-
ным опытом и ярко выраженными 
атакующими качествами. Мы уве-
рены, что он усилит нашу линию 
нападения», - отметил спортивный 
директор Марсель Клос.

Эмрели может действовать как 
на позиции классического центр-
форварда, так и на флангах - его 
универсальность позволяет трене-
ру гибко варьировать атакующую 

схему. При этом он не только за-
вершает атаки, но и умеет работать 
на команду, оттягиваясь в глубину 
и вовлекая партнеров в игру.

Его опыт в еврокубках и наци-
ональной сборной делает его по-
тенциальным лидером не только 
на поле, но и в раздевалке.

По словам самого игрока, атмос-
фера на «Фриц-Вальтер-Штадион» 
произвела на него сильное впечат-
ление. Он высоко оценил поддерж-
ку болельщиков и заявил, что го-
тов отдать максимум ради успеха 
команды.

«Я чувствую уверенность со сто-
роны клуба и болельщиков. Наде-
юсь, это начало нового успешного 
этапа в моей карьере», - сказал Эм-
рели после подписания контракта.

Махир Эмрели - это больше, чем 
просто трансфер. Это амбициозный 
шаг «Кайзерслаутерна» к возвра-
щению в элиту немецкого футбо-
ла. Если нападающий сумеет реа-
лизовать свой потенциал и продол-
жит демонстрировать стабильную 
результативность, его переход мо-
жет стать одним из самых удачных 
в межсезонье.

Азербайджанские борцы гре-
ко-римского стиля завоева-

ли три серебряные медали на 
чемпионате Европы среди мо-
лодежи до 20 лет (U-20) в Каор-
ле (Италия).

Ф.КЕРИМОВ

Вице-чемпионами Европы ста-
ли Туран Дашдамиров (55 кг), Ту-
рал Ахмедов (63 кг) и Давуд Маме-
дов (77 кг).

Особо запомнилось выступле-
ние Давуда Мамедова. После турни-
ра серебряный призер Евро поделил-
ся впечатлениями о выступлении, 
оценил финальную схватку и обо-
значил цели на ближайшее будущее.

Уже несколько лет Давуд Ма-
медов остается одним из наиболее 
стабильных и ярких представителей 
азербайджанской школы греко-рим-
ской борьбы. Он не раз подтверждал 
свой класс на международной аре-
не, поднимаясь на пьедестал круп-
нейших молодежных соревнований.

«Я целенаправленно шел к «золо-
ту» в этом году, стремясь компенси-
ровать прошлогодний неудачный се-

зон. – сказал Давуд в интервью порта-
лу аzerisport.com. - В 2022 году я был 
вторым и на чемпионате мира, и на 
чемпионате Европы. В 2023-м - опять 
«серебро» на Евро. Только в прошлом 
году я не смог пробиться в призеры, 
и это стало для меня серьезным уро-
ком. Хотел в этом году компенсиро-
вать ту неудачу золотой медалью». 

Одним из самых эмоциональных 
и напряженных поединков турнира 
стал полуфинал, в котором Маме-
дов одержал победу над представи-
телем Армении. Эта схватка имела 
не только спортивное, но и симво-
лическое значение.

«Из всех встреч особенно выде-
лю полуфинал. Против армянского 
борца была жесткая, принципиаль-
ная борьба. Я очень рад, что смог по-
бедить - это была не просто спор-
тивная схватка, но и вопрос чести».

В финале наш атлет встретился 
с представителем Грузии. К сожале-
нию, результат схватки решил эпи-
зод, произошедший в самом начале. 
«Я допустил ошибку в первые секун-
ды, пропустил прием. После этого 
соперник ушел в защиту и закрыл 
все зоны. Он действовал грамотно 

и не дал мне ни малейшего шанса 
для проведения атаки. Обидно, ведь 
я действительно был настроен на «зо-
лото». Но и «серебро» - это резуль-
тат. Главное, что не ушел с чемпио-
ната без медали», - поделился Давуд.

Для Давуда Мамедова 2024 год 
- заключительный в юниорской ка-
тегории. В августе его ждет главное 
испытание - чемпионат мира сре-
ди молодежи, где он планирует по-
ставить победную точку в юниор-
ской карьере.

«Я хочу закончить этот этап с зо-
лотой медалью и уже в статусе чемпи-
она мира перейти во взрослую борь-
бу. Это моя цель и моя мотивация», 
- подчеркнул он.

Давуд Мамедов - не просто сере-
бряный призер. Он - пример азер-
байджанского бойца, который идет 
к своей цели шаг за шагом, с уваже-
нием к соперникам и огромной верой 
в победу. Его путь - это путь бойца, 
который не сдается после поражений 
и продолжает стремиться к верши-
нам. Чемпионат мира в августе даст 
ему шанс поставить жирную точку 
в юниорской главе карьеры - и на-
чать взрослую с громкой победы.

Сезон «Дней оперы» подходит 
к своему логическому завер-

шению. За это время проект успел 
не только привлечь внимание пу-
блики, но и оставить значитель-
ный след в профессиональной 
жизни артистов.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В рамках цикла мероприятий, 
вобравших в себя лучшие традиции 
оперного искусства, нам удалось по-
беседовать с солистом Азербайджан-
ского государственного академическо-
го театра оперы и балета, лауреатом 
международных конкурсов, участни-
ком престижных фестивалей и обла-
дателем выразительного баритона Ма-
хиром Тагизаде.

Его выступления всегда отлича-
ются глубокой музыкальностью, сце-
нической харизмой и филигранным 
мастерством. В нашей беседе Махир 
Тагизаде поделился размышлениями 
о роли оперы в современном мире, за-
кулисьем профессии оперного певца 
и своих творческих планах на будущее.

- Проект «Дни оперы» стартовал 
под занавес театрального сезона и за-
метно обогатил музыкальную жизнь 
столицы. Что он привнес в вашу про-
фессиональную жизнь?

- Этот проект стал для меня важ-
ной профессиональной вехой. Прежде 
всего - это возможность почувство-
вать живую пульсацию искусства вне 
привычного театрального ритма. Ког-
да опера выходит за рамки отдельных 
спектаклей и превращается в общена-
циональный культурный диалог, ты 
неизбежно становишься частью не-
что большего, чем просто сцена. Это 
не просто участие в концертах - это 
ощущение сопричастности к процес-
су, в котором оживает культурная па-
мять народа, соединяется традиция 
и современность.

Лично для меня проект стал про-
странством для обновления. С одной 
стороны - это вдохновение, потому что 
в рамках «Дней оперы» я имел возмож-
ность прикоснуться к разным жанро-
вым форматам, к репертуару, который 
нечасто звучит в повседневной афише. 
А с другой стороны - это концентрация 
ответственности: каждая программа, 
каждый выход на сцену в рамках про-
екта ощущается как послание, как об-
ращение к публике. Ты не просто по-
ешь - ты несешь культуру.

Проект обогатил мою профессио-
нальную жизнь и с точки зрения обще-
ния: с коллегами, с публикой, с музы-
кальным материалом, который, каза-
лось бы, хорошо знаком, но вдруг вновь 
обрел актуальность. Все это напомнило 
мне, что опера - это не только береж-
но сохраняемая традиция, но и непре-
рывный творческий поиск, движение 
вперед. Наш голос - это не просто тех-
ника или набор профессиональных на-
выков. Это живая энергия, способная 
передавать чувства, пробуждать эмо-
ции и по-настоящему трогать сердца.

- Какие партии вам довелось спеть 

в рамках проекта?
- Я принимал участие в опере Мус-

лима Магомаева «Шах Исмаил», фраг-
менты из которой были представлены 
в необычном формате - в пространстве 
Азербайджанского национального му-
зея ковра. Событие было приурочено 
к 140-летию со дня рождения компози-
тора и, на мой взгляд, имело большое 
значение для сохранения и популяри-
зации национального оперного насле-
дия. Вынос оперы за рамки театраль-
ной сцены открыл ей новое дыхание, 
сделав ее ближе и понятнее широкой 
аудитории, особенно молодежи. Это 
был опыт, в котором история, музыка 
и пространство слились в единое ху-
дожественное высказывание.

Далее я принял участие в постанов-
ке оперы Джузеппе Верди «Травиата», 
в которой был задействован пригла-
шенный дирижер Назим Гаджиали-
беков, заслуженный деятель искусств 
Азербайджана.

Помимо оперных спектаклей, я при-
нял участие в  концертах, посвящен-
ных выдающимся представителям азер-
байджанской музыкальной культуры, 
таких как Агабаба Буньядзаде, Бюль-
Бюль, Фатма Мухтарова и др. Для меня 
эти концерты не просто выступления, 
а важная часть культурного диалога, 
позволяющего сохранить и передать 
богатое наследие наших музыкальных 
мастеров новым поколениям и зрителям.

Каждое выступление - это не только 
творческий вызов, но и возможность 
внести свой вклад в развитие и укре-
пление национального искусства. 

- В рамках «Дней оперы» состоял-
ся «Оперный форум» и мастер-класс 
Юсифа Эйвазова. Как вы оценива-
ете значение таких инициатив для 
развития национального оперного 
искусства?

- Проведение Оперного форума 
и мастер-класса под руководством на-
родного артиста Азербайджана Юси-
фа Эйвазова стало важным и своев-
ременным событием в рамках «Дней 
оперы». Подобные инициативы созда-
ют не только профессиональную, но 
и общественную платформу для от-
крытого обсуждения актуальных во-
просов, стоящих перед оперным ис-
кусством сегодня. 

Особенно ценным стал сам ма-
стер-класс: он позволил молодым пев-
цам и студентам не просто получить 
ценные профессиональные рекомен-
дации от маэстро, но и взглянуть на 
профессию под новым углом - сквозь 
призму опыта артиста, который сегод-
ня активно выступает на крупнейших 
мировых сценах. Такой контакт с жи-
вой мировой практикой придает мощ-
ный импульс к развитию, заставляет 
иначе посмотреть на вопросы исполни-
тельского качества, сценической куль-
туры, внутренней дисциплины и от-
ношения к профессии в целом. 

Что касается самого форума, то его 
значение заключается в создании про-
фессионального диалога между пред-
ставителями разных поколений, на-
правлений и взглядов. Такие встречи 
способствуют укреплению внутренней 

оперной среды, обмену идеями и по-
строению общего понимания того, в ка-
ком направлении должно развивать-
ся национальное оперное искусство.

В совокупности эти мероприятия 
формируют культурную среду, в кото-
рой ценится профессионализм, поощ-
ряется творческий рост и появляется 
чувство причастности к большому делу 
- сохранению и развитию оперной тра-
диции в Азербайджане.

- Махир, можно ли назвать этот 
сезон этапом развития - в плане рас-
ширения репертуара, приобретения 
сценического опыта и внутреннего 
роста как артиста?

- Безусловно, этот сезон стал для 
меня важным этапом профессиональ-
ного становления. Он был насыщен 
разными форматами творческой де-
ятельности - от участия в спектаклях, 
концертах и прослушиваниях до вовле-
ченности в мастер-классы, фестивали 
и культурные мероприятия. Каждый 
из этих опытов по-своему расширил 
мое восприятие профессии и сцени-
ческого пространства. Разнообразие 
задач, с которыми приходилось стал-
киваться, способствовало развитию 
гибкости, концентрации и внутренней 
дисциплины. Работая в разных усло-
виях и с разной аудиторией, начина-
ешь тоньше чувствовать, что именно 
ты можешь и должен донести до зри-
теля - не только голосом, но и внутрен-
ним содержанием, личным отношени-
ем к материалу. Поэтому я без колеба-
ний могу назвать этот сезон временем 
роста - как в техническом, так и в эмо-
циональном, сценическом смысле. Это 
был путь не только накопления опы-
та, но и углубления понимания про-
фессии - ее сути, ее ответственности, 
ее влияния.

- На днях в Филармонии пред-
стоит благотворительный концерт 
Qarabağ gecəsi. Расскажите, пожа-
луйста, о вашей роли в этом проек-
те. Что для вас значит участие в та-
ком событии - как для артиста и как 
для гражданина?

- Участие в благотворительном кон-
церте Qarabağ gecəsi имеет для меня 
особое значение не только как для ар-
тиста, но и как для гражданина своей 
Родины. Это событие выходит дале-
ко за рамки обычного музыкального 
вечера - это акт памяти, солидарности 
и национального единства. 

Средства, вырученные от прове-
дения концерта, будут направлены на 
создание музеев оккупации и победы 
на освобожденных территориях. Эти 
музеи станут живым свидетельством 
истории, посвященным памяти наших 
шехидов - тех, кто отдал жизнь за сво-
боду и независимость Азербайджана. 
Для меня крайне важно, что искусство 
способствует сохранению этой памя-
ти, помогает донести до будущих по-
колений правду о мужестве и стойко-
сти нашего народа.

Надо понимать, что искусство, как 
мощный инструмент общения и вдох-
новения, играет ключевую роль в этом 
процессе, объединяя людей и помогая 
им осознать ценность своего культур-
ного и исторического наследия.

Для меня, как исполнителя, быть 
частью такого масштабного проекта 
- это высокая честь и большая ответ-
ственность. Искусство в этом случае 
перестает быть просто сценой и зву-
ками - оно становится мощным сред-
ством служения обществу, выражения 
благодарности и уважения к тем, кто 
защищал нашу Родину. Это возмож-
ность через музыку объединять серд-
ца, пробуждать в людях гордость и на-
дежду на светлое будущее. В такие мо-
менты особенно ясно осознаешь, что 
творчество - это не только профессия, 
а еще и долг перед Родиной, ее исто-
рией и народом.
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Музыка,  
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поколения 
«Дни оперы» как акт национального единства

Махир Тагизаде:

Когда опера выходит 
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Новое лицо атаки
Махир Эмрели - в числе лучших приобретений «Кайзерслаутерна»

Махир Эмрели -  
это больше,  

чем просто трансфер.  

Это амбициозный шаг 

«Кайзерслаутерна» 

к возвращению в элиту 

немецкого футбола

Амбициозный борец 
Давуд Мамедов намерен завершить юниорскую карьеру  

в статусе чемпиона мира


